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от любви до ненависти  
и обратно в свое время ссср сыграл решающую 
роль в создании «государства-убежища» для евреев, которое 
по замыслу сталина должно было стать форпостом социализ-
ма на ближнем востоке. Этого не произошло, да и у нас с со-
циализмом давно распрощались. сейчас россия и израиль 
выстраивают по-настоящему партнерские отношения. АлеКСАндР РеУТОВ

Когда после Второй мировой войны встал вопрос о созда-
нии еврейского государства, СССР был в числе тех, кто ока-
зывал этим планам самую горячую поддержку. Как пола-
гают эксперты, в планах советского руководства будущему 
еврейскому государству на Ближнем Востоке отводилось 
место авангарда «антиимпериалистического фронта». Со-
ответствующие контакты между Москвой и лидерами сио-
нистского движения начались еще в годы войны. И резуль-
таты переговоров вселяли оптимизм в Иосифа Сталина.

не удивительно, что СССР на первых порах помогал 
евреям оружием, а в ООн, которая занялась вопросом 
раздела Палестины, Москва стала главным лоббистом 
создания на бывших подмандатных территориях Вели-
кобритании еврейского и арабского государства. Так, 29 
ноября 1947 года делегация СССР при ООн, а также за-
висимых от него стран—членов ООн проголосовали на 
сессии Генеральной ассамблеи за соответствующую ре-
золюцию, обеспечив тем самым необходимое для ее 

принятия большинство в две трети голосов. В следую-
щем году СССР первым в мире де-юре признал Государ-
ство Израиль, а в сентябре 1948 года в Москве начало 
работу израильское дипломатическое представитель-
ство. Первым послом Израиля в СССР стала Голда Ме-
ир. Глава советской дипломатической миссии, открыв-
шейся в Тель-Авиве, Павел ершов некоторое время был 
единственным иностранным послом в Израиле. В благо-
дарность за поддержку новое еврейское государство пе-

на четверть бывший 
наш народ
Однажды во время одной из моих ко-
мандировок в Израиль я говорил с по-
жилым майором израильской армии, 
родители которого покинули Россию 
еще в 1920-е годы, и разглядывал 
Стену Плача. Офицер-ветеран, кото-
рый никогда не был на родине пред-
ков в России, рассказывал, как он учит 
внуков русскому языку, читает с ними 
книги русских писателей. Он хвалил 
автомат Калашникова и пельмени, 
 которые отлично идут под водку.

Советские евреи, желавшие по-
пасть на Землю обетованную, к тому 
времени уже давно воплотили свою 
мечту в жизнь. А потому русская речь 
на улицах израильских городов стала 
уже делом обыденным. И все же меня 
немного удивило, когда незнакомый 
прохожий сначала прислушивался к 
нашему разговору, а потом и включил-
ся в него. Он переехал в Израиль не-
давно, но уже скучал по чему-то, что 
осталось у него в прошлой жизни. Как 
и сотни тысяч человек, переехавших в 
небольшой Израиль из бывшего СССР, 
обретя новую, историческую родину, 
он вовсе не собирался забывать роди-
ну старую. Здесь есть целые города, 
где живут «русские». «Потенциал для 
сотрудничества огромен»,— с жаром 
убеждал нас незнакомец. «Только на-
до торопиться»,— заметил на это вете-
ран. «Почему?» — спросили мы. «Да по-
тому, что наших сейчас вроде бы в Ки-
тае нашли,— заметил старый солдат, 
задумчиво глядя на Стену Плача един-
ственным уцелевшим в боях глазом.— 
Может, тут скоро все по-китайски за-
говорят». Я согласился с ним. Именно 
сегодня Россия и Израиль могут зало-
жить основы таких прочных взаимо-
выгодных отношений, которые долгие 
годы не смогут разрушить никакие по-
литические бури. Потому что пока мы 
говорим на одном языке.

АлЕКСАНДР РЕуТОВ, 
редактор Guide «ИзраИль»

дипломатия

Кирилл Янков, ЗАМЕСТИТЕль РуКОВОДИТЕлЯ  
ФЕДЕРАльНОй НАлОГОВОй СлужБы:
— Я бы организовал что-нибудь в сельском хозяй-
стве. Опыт Израиля в развитии сельхозпроиз водства 
в пустынных районах просто уникален. А еще очень 
перспективным могло бы стать взаимодействие по 
борьбе с терроризмом. В Израиле в этой области 
огромные достижения, если учесть тот уровень по-
тенциального терроризма, который там есть.

Оганес Оганян,  
ПРЕДСЕДАТЕль КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАцИИ  
ПО ЭКОНОМИчЕСКОй ПОлИТИКЕ:
— Создал бы СП в сферах, где Израиль имеет наи-
большие конкурентные преимущества. Израиль не 
добывает никаких драгоценных камней, но у них 
очень хорошо развита огранка, в том числе алмазов, 
которых у нас как раз добывается много. Был бы эф-
фективен двусторонний туризм. Тем более что там 

много выходцев из нашей страны и нет языкового 
барьера. В военно-техническом отношении Израиль 
ориентирован на США, у них натовские стандарты. но 
возможен обмен какими-то отдельными разработка-
ми. Как у нас, так и в Израиле есть высококлассные 
антитеррористические подразделения. Они могли бы 
поучиться друг у друга, а в каких-то ситуациях и вме-
сте работать.

Владимир Щербаков, ПРЕДСЕДАТЕль  
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ГРуППы КОМПАНИй «АВТОТОР»,  
ПРЕЗИДЕНТ МЕжДуНАРОДНОГО ФОНДА  
ИНВЕСТИцИй И ПРИВАТИЗАцИИ, В 1991 ГОДу  
ПЕРВый ЗАМПРЕМьЕРА СССР, МИНИСТР ЭКОНОМИКИ 
И ПРОГНОЗИРОВАНИЯ:
— Использовал бы мозги. В Израиль от нас перее-
хало много ученых и высококлассных специалистов. 
Мы были первыми в космосе, первыми разработали 
луноходы, а сегодня беспилотники для полета над 

землей пытаемся купить в Израиле. Хороших моз-
гов там сейчас чуть ли не переизбыток, накоплен 
большой опыт коммерциализации научных откры-
тий. А у нас помимо хорошей научной школы и неис-
пользуемых разработок есть большое количество 
ресурсов. Поэтому с Израилем можно и нужно со-
трудничать в любых сферах, прежде всего в области 
высоких технологий и их внедрения в отрасли добы-
чи и переработки.

Максим Ноготков,  
ПРЕЗИДЕНТ ГРуППы КОМПАНИй «СВЯЗНОй»:
— Израильтяне очень продвинуты в сфере телеко-
ма, IT-технологий. Там очень много стартапов, много 
возможностей для развития. Один из последних 
успешных примеров — устройство для Xbox Kinect, 
детище израильской компании. При более тесном 
сотрудничестве мы могли бы перенимать опыт друг 
друга, совершенствуя технологии.

  прямая речь вы что вместе с израилем сделали бы?
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редало Московскому патриархату Русской православ-
ной церкви недвижимое имущество, оставшееся здесь с 
царских времен.

Впрочем, идиллия продолжалась очень недолго. Уже 
в 1949 году первый премьер Израиля Давид Бен-Гурион 
дал понять Москве, что еврейское государство не намере-
но придерживаться исключительной ориентации на соци-
алистический лагерь. Кроме того, полагают некоторые 
специалисты, Иосиф Сталин был очень недоволен тем, 
что советские евреи устроили Голде Меир восторженную 
встречу. По свидетельству очевидцев, во время посеще-
ния первым послом Израиля Московской хоральной сина-
гоги на Рош Ха-Шана и Йом-Кипур на улицах ее привет-
ствовали десятки тысяч человек. Для отца народов, при-
выкшего, что на улицы советские люди выходят лишь по 
его указанию, это стало потрясением.

Постепенно СССР отказался от поддержки Израиля в 
ООН и свернул военно-техническую помощь. Потом было 
дело «врачей-отравителей», и, наконец, в начале 1953 го-
да в советской прессе прозвучали утверждения о суще-
ствовании «сионистской шпионской сети», плетущей ин-
триги против СССР и стран «народной демократии». В Из-
раиле к этому относились крайне болезненно. 9 февраля 
1953 года представители группы еврейских национали-
стов бросили бомбу на территорию посольства СССР в 
Тель-Авиве. Через два дня СССР прервал дипломатиче-
ские отношения с Израилем.

После смерти Сталина и закрытия дела врачей, в июле 
1953 года, советско-израильские отношения были восста-
новлены. Однако добрыми их назвать было нельзя. Мо-
сква сделала ставку на леворадикальные арабские режи-
мы в Египте и Сирии и принялась их активно вооружать. 
Одновременно с завидным постоянством советский пред-
ставитель при ООН блокировал все благоприятные для 
Израиля резолюции. Началось свертывание экономиче-
ских связей. Так, если в 1954 году товарооборот между 
СССР и Израилем составил $3 млн, то уже в 1955 году — 
немногим более $1,5 млн. А в ноябре 1956-го СССР в од-
ностороннем порядке денонсировал соглашение о постав-
ках Израилю сырой нефти.

Окончательный развод наступил в июне 1967 года в 
ходе Шестидневной войны, в которой Израиль наголову 
разбил арабских союзников СССР Египет, Сирию, а также 
Иорданию. СССР, а вместе с ним и остальные страны Вар-
шавского договора обвинили Израиль в агрессии и объя-
вили о прекращении дипотношений с еврейским государ-
ством. Израильские интересы в СССР согласилось пред-
ставлять посольство Нидерландов, а советские в Израиле 
— посольство Финляндии.

О том, что разрыв отношений с Израилем стал серьез-
нейшей внешнеполитической ошибкой, в советском руко-
водстве поняли довольно быстро. Осознать это помогли 
арабские партнеры Москвы, ради спасения которых она и 
пошла на демарш 1967 года. «Присутствие на Ближнем 
Востоке без отношений с Израилем невозможно,— гово-
рит президент Института Ближнего Востока Евгений Сата-
новский.— Никакая сверхдержава не могла проводить ре-
альную политику, игнорируя одного из ключевых ближне-
восточных игроков. А потому СССР стал не нужен. Это нам 
очень быстро доказал Египет». Напомним, что президент 
Египта Анвар Садат уже в начале 1970-х отказался от со-

ветской военной помощи, выслав советских военных со-
ветников, а в 1976 году в одностороннем порядке денон-
сировал договор о дружбе с СССР, полностью переориен-
тировавшись на США. В 1979 году Египет заключил мир-
ный договор с Израилем.

Хотя в Москве и осознали свою ошибку, исправить 
ситуацию сразу было невозможно. «Мешала инерция 
мышления советского руководства»,— полагает госпо-
дин Сатановский. Действительно, в сентябре 1981 года 
во время встречи главы МИД СССР Андрея Громыко и 
его израильского коллеги Ицхака Шамира в Нью-Йорке 
со стороны представителя еврейского государства про-
звучало предложение о нормализации отношений между 
странами. Однако советский «мистер Нет» заявил: «Учи-
тывая политику Израиля, у нас нет возможности норма-
лизовать эти отношения».

Однако отсутствие дипломатических отношений с ев-
рейским государством не мешало СССР поддерживать 
кое-какие контакты с израильтянами. В первую очередь 
это касалось алмазного бизнеса, в котором Израиль 
играет далеко не последнюю роль. Страны вынуждены 
были проводить скоординированную политику для по-
лучения максимальных прибылей. Определенное со-
трудничество осуществлялось по линии православной 
церкви, а с какого-то периода — и в сфере борьбы с тер-
роризмом. Впрочем, это происходило в строжайшей тай-
не и было известно лишь высшему руководству страны, 
а советская пресса продолжала регулярно обличать «из-
раильскую военщину».

Ситуация стала меняться лишь во второй половине 
1980-х годов. Первые контакты на разных уровнях нача-
лись в 1985 году. Летом 1987 года в Израиль приехали 
три советских дипломата, составивших «секцию по за-

щите интересов». Годом позже в Москву прибыла анало-
гичная группа израильских дипломатов. Как вспоминал 
впоследствии возглавлявший ее Арье Левин, они разме-
стились в гостинице «Украина», где отсутствовала меж-
дународная телефонная связь. Выбора у израильтян не 
было, так как в других местах им селиться запретили. 
Лишь в январе 1990 года им позволили перебраться в 
здание, где до 1967 года размещалось посольство Из-
раиля в Москве. В том же году 30 сентября в Нью-Йорке 
по итогам встречи глав МИД СССР и Израиля Эдуарда 
Шеварднадзе и Давида Леви было подписано соглаше-
ние о преобразовании консульских групп в официальные 
консульства. Через год генеральные консульства обеих 
стран получили статус посольств. Посольство Израиля в 
Москве возглавил Арье Левин, а первым советским по-
слом в еврейском государстве после восстановления от-
ношений стал Александр Бовин.

Впрочем, по сути дела, этим прорыв и ограничился. 
После распада СССР ставшая его правопреемницей Рос-
сия уже не имела советского веса и влияния. Занятая ре-
шением внутренних проблем, она фактически оказалась 
на обочине серьезных международных процессов, в том 
числе и ближневосточного урегулирования. По большо-
му счету подписание соглашения о палестино-
израильском примирении в 1993 году происходило без 
российского участия. Да и позднее первые лица РФ не 
баловали Израиль своими визитами. Лишь в январе 
2000 года Израиль посетил Борис Ельцин, но это было 
через несколько дней после его исторического объявле-
ния о своей отставке. Экономическое сотрудничество 
также не получило развития в 1990-е годы.

Новое российское руководство постепенно исправля-
ло ситуацию. Знаковым стал, в частности, первый в исто-
рии двусторонних отношений визит президента РФ Вла-
димира Путина в Израиль в апреле 2005 года. Любопыт-

но, что там он встретился со своей учительницей немец-
кого языка Миной Юдицкой, которая эмигрировала из 
СССР в 1973 году.

С середины 2000-х годов началась активизация поли-
тических связей России и Израиля, выросли объемы 
торгово-экономического сотрудничества. По итогам 2008 
года товарооборот достиг рекордного результата в 
$2,8 млрд. В том же году было подписано российско-
израильское соглашение об отмене визового режима, и 
правительство Израиля приняло решение о передаче в 
собственность России исторического здания Сергиевско-
го подворья в Иерусалиме. По мнению экспертов, сторо-
ны стали выстраивать настоящее партнерство. В первую 
очередь в сфере политического взаимодействия: Изра-
иль и Россия на всех уровнях ведут постоянный прямой 
диалог и по разносторонней тематике двусторонних от-
ношений, и по задачам процесса ближневосточного уре-
гулирования, и по актуальным международным делам. 
Определенной корректировке подверглась политика Мо-
сквы по отношению к арабским странам. Израиль, учиты-
вая озабоченность России, пошел навстречу Москве и 
свернул военно-техническое сотрудничество с Грузией. 
Россия, во многом откликаясь на призыв руководства ев-
рейского государства, отказалась от поставок Ирану 
зенитно-ракетных комплексов С-300. В 2010 году Россия 
и Израиль подписали долгосрочное соглашение о воен-
ном сотрудничестве между министерствами обороны — 
первый такого рода документ в истории двух стран. В 
этом году заключено и межправительственное соглаше-
ние о двустороннем сотрудничестве в области промыш-
ленных научно-исследовательских и опытно–
конструкторских работ. Закрепить достигнутое и наме-
тить новые цели для сотрудничества Россия и Израиль 
планируют в январе, когда Иерусалим посетит президент 
РФ Дмитрий Медведев. ■

александр починок,  
член Совета федерации, в 1999–2000 годах  
миниСтр по налогам и Сборам:
— Я вижу много областей для сотрудничества. Израиль 
— высокоразвитая страна с массой мозгов. Там умней-
шие ученые, поэтому можно было бы осуществлять со-
вместные медицинские проекты, взаимодействовать в 
сфере электроники и вооружения. Даже в сельском хо-
зяйстве сотрудничество могло бы быть полезным, ведь в 
Израиле уникальная система орошения.

олег табаков,  
художеСтвенный руководитель  
мхт им. а. п. чехова:
— Мне кажется, что с Израилем прежде всего необходи-
мо культурное сотрудничество, ведь там живет больше 
миллиона русских. И это сотрудничество должно быть на 
государственном уровне. Это приоритет. Хотя, конечно, 
контакты профессионалов из разных сфер тоже очень 

важны. Что это будет — совместные театральные и ки-
нофестивали, академии или что-то еще, должны решать 
профессионалы.

алу алханов, замминиСтра юСтиции,  
в 2004–2007 годах президент чечни:
— Нам нужно сотрудничать прежде всего в сфере меди-
цины, которая в Израиле развита чрезвычайно высоко. 
А базой для развития медицины сегодня являются тех-
нологии. И это вторая область, где России и Израилю 
нужно тесно взаимодействовать. Причем нам придется 
очень много заимствовать у них. Нам также есть чему 
поучиться у Израиля в области противодействия терро-
ризму. Можно проводить совместные учения, перени-
мать опыт друг друга по операциям разных лет, которые 
способствовали предотвращению терактов. Например, у 
израильских спецслужб есть очень удачный опыт уни-
чтожения террористов, захвативших национальную 
олимпийскую сборную.

прямая речь Вы что Вместе с израилем сделали бы?

благодаря отСутСтвию глубоких противоречий  

партнерСтво между роССией и израилем может  

перераСти в наСтоящие СтратегичеСкие отношения
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дипломатия

между нашими народами  
нет фундаментальных разно—
гласий, поэтому и дипотноше—
ния стали закономерным  
продолжением истории

➔

GUIDE: Господин президент, 19 лет назад после несколь-
ких лет переговоров были восстановлены дипломатиче-
ские отношения между СССР и Израилем. Чем вам запом-
нился тот период?
ШимоН пЕРЕС: Одним из первых этапов процесса вос-
становления дипотношений стала встреча между мной и 
министром иностранных дел СССР Эдуардом Шевар-
днадзе, которая состоялась в 1986 году в рамках Гене-
ральной ассамблеи ООН. Я тогда занимал пост главы 
правительства Израиля и одновременно выполнял обя-
занности министра иностранных дел. Это была первая 
официальная встреча дипломатов двух стран со времени 
разрыва отношений. Были затронуты три основные те-
мы: возобновление отношений между государствами, 
разрешение репатриации евреев СССР в Израиль, урегу-
лирование палестино-израильского конфликта. Мне ка-
залось, что я встречусь с жестким и бескомпромиссным 
человеком, а передо мной предстал очень приветливый, 
приятный и сердечный собеседник. Он поведал мне, что 
его детство и юность в Грузии прошли среди евреев. Это 
и стало началом дружелюбного общения. Вторая важная 
встреча состоялась позднее между мной и Михаилом 
Горбачевым. С нее же берет начало и наша с ним искрен-
няя дружба, которая продолжается по сей день. Помимо 
дипломатических отношений мы уже тогда обдумывали 
возможные пути сотрудничества между нашими страна-
ми, например в сфере очистительных сооружений для 
морской воды, которые тогда разрабатывали в СССР у 
берегов Черного моря, а мы тогда еще и не помышляли 
о подобных технологиях. Вот на такой почве мы и начи-
нали налаживать и восстанавливать отношения между 
нашими странами, с каждой подобной встречей увеличи-
вая обоюдный интерес к нормальным политическим вза-
имоотношениям.
G: Судя по всему, было нелегко, ведь СССР и Израиль на-
ходились по разные стороны идеологических баррикад?
Ш. п.: Холодная война была крайне интересна как истори-
ческое явление. Она не была нацелена на завоевание тер-
риторий или овладение ресурсами — первоочередной це-
лью было «завоевать человеческие сердца». Каждая дер-
жава хотела доказать, что именно ее доктрина несет за 
собой самую прекрасную форму жизни. Советский Союз 
потратил огромные средства лишь только для того, чтобы 
создать иллюзию своего величия. Огромные вложения по 
всему миру — только на Ближний Восток было передано 
оружия на $60–70 млрд.— и для чего? Это ведь не очень 
выгодные сделки. Огромные средства были брошены, 

чтобы завоевать сердца людей, заставить людей по всему 
миру верить в прекрасную идею и модель советского ком-
мунизма. Но мир не был на самом деле поделен на два 
лагеря, как я считаю, был один лагерь «победившего со-
циализма» и некоммунистический мир, в котором такой 
дисциплины не было. И в этом странном бою коммунизм 
проиграл. Когда советская система дала трещину, холод-
ная война закончилась.

Так вот весь советский внешнеполитический аппарат 
был основан на идеологии. И так как Израиль представ-
лялся идеологически близким к Западу, тесно сотрудни-
чал с США, то никаких дипломатических отношений у 
СССР с такой страной быть не могло. А враждебные Из-
раилю арабские страны предпочли быть ближе к социа-
лизму и Кремлю — на тот момент советские интересы в 
арабском мире были весьма велики, и поэтому отноше-
ния с Израилем не могли возобновиться. Как только Рос-
сия освободилась от идеологических цепей и режим пал, 
отношение к Израилю изменилось и мы смогли вновь на-
ладить дружеские связи. Между нашими народами нет 
фундаментальных разногласий, поэтому и дипотноше-
ния стали закономерным продолжением истории.

У наших народов очень глубокие исторические связи, 
которые не смогла уничтожить коммунистическая доктри-
на. На протяжении 1000 лет евреи получали убежище в 
России, несмотря на антисемитизм, который, конечно, яв-
ляется очень сложным вопросом. И мы навеки будем бла-
годарны русскому народу за победу над фашизмом, за ту 
непомерно высокую цену, что пришлось заплатить, чтобы 
искоренить нацистское зло. И сегодня мы очень стараем-
ся, чтобы наши отношения с Россией были наилучшими 
из возможных. Более миллиона русскоговорящих граж-
дан в Израиле определенно способствуют развитию свя-
зей между нашими странами. Мы очень ждем визита пре-
зидента Медведева, будем очень рады устроить ему пре-
красный прием в Израиле.
G: Какое воздействие потепление отношений оказало на 
Израиль? В тот период стал возможен выезд на историче-
скую родину сотен тысяч советских евреев? Вы ведь сами 
репатриант и знаете, что такое долгожданный приезд в 
Израиль для еврея.
Ш. п.: У меня как-то была продолжительная беседа на эту 
тему с Александром Солженицыным, когда он вернулся в 
Россию. Мы дискутировали на тему, что связывает евреев 
и русских, и он тогда сказал мне такую фразу: «Больше 
всего общего у русских и у евреев в любви и почете к ин-
теллигенции».

Советский режим в своей природе был во многом не-
интеллигентным и даже враждебен к интеллигенции, но 
так получилось, что этот режим позволял создавать ин-
теллигентных людей. Советское образование позволило 
огромному количеству людей стать высококлассными 
специалистами и учеными в самых разных областях. В 
конце концов, именно интеллигенция смогла разрушить 
этот режим.

Репатрианты, приехавшие из России, в большинстве 
своем интеллигентны, умны, культурны. Они приехали сю-
да из страны, которая не могла многого им дать, но эти 
люди продемонстрировали здесь потрясающие способ-
ности и помогли Государству Израиль многого достичь.
G: Экс-президент США Билл Клинтон не так давно назвал 
русскоязычных израильтян помехой мирному процессу на 
Ближнем Востоке…
Ш. п.: Если и можно было сказать о русскоязычных репа-
триантах, что они противятся мирному процессу и высту-
пают за силовое решение конфликта, то только в самом 
начале 1990-х, когда началась массовая репатриация из 
СССР. Дело в том, что люди приезжали из совсем другой 
страны с другими условиями жизни. Они воспринимали 
израильские реалии, опираясь на свой жизненный опыт в 
другой стране. Некоторые пострадали там от антисеми-
тизма, у других близкие погибли в холокосте, и поэтому 
многие очень ревностно относились к земле Израиля и к 
еврейскому государству как таковому.

Сегодня же, по прошествии 20 лет, они составляют 
большую и неотделимую часть израильского общества. 
Русскоговорящее общество очень разнообразно, как и 
все израильское в целом, и поэтому я считаю, что в сре-
де репатриантов из постсоветских республик бытуют со-
вершенно различные мнения. Определенно, русскоязыч-
ным израильтянам потребовалось какое-то время, чтобы 
адаптироваться к новым условиям. Но после этой адап-
тации они внесли огромнейший вклад в развитие и про-
цветание Государства Израиль. Израильские высокие 
технологии и наука никогда не вышли бы на нынешний 
уровень без репатриантов из стран бывшего СССР. Поэ-
тому, привнеся в развитие государства Израиль столь 
весомую лепту, они уже не могут быть противовесом 
мирному процессу.
G: Кроме массовой волны репатриантов, которая суще-
ственно увеличила население Израиля, что еще дала нор-
мализация отношений с Россией?
Ш. п.: После нормализации отношений Россия внезап-
но обнаружила огромный научный потенциал Израи-

ля. Одновременно началось потепление российско-
американских отношений, что определенно способству-
ет и нашим связям с Россией. Россия обладает колос-
сальным потенциалом — это самая большая и са-
мая богатая природными ресурсами страна. Я считаю, 
что России необходимо перестать играть с НАТО в «сво-
их и врагов». В мире миллионы голодающих, многие 
страны нуждаются в запасах пресной воды и других ре-
сурсах, а у России это все есть, и она может торго-
вать продовольствием и пресной водой, а не только 
оружием. Российские возможности с израильскими 
технологиями могут стать великолепным тандемом для 
поставок необходимого всему миру. Всем это будет вы-
годно, и я очень надеюсь, что когда-нибудь наши взаи-
моотношения к этому придут. На сегодняшний день на-
ши страны уже плотно сотрудничают по целому ряду 
направлений, и многие вопросы уже на стадии плани-
рования. Один из самых ярких примеров — это наше 
сотрудничество в области нанотехнологий: корпорация 
«Роснано» инвестировала средства в развитие этой от-
расли в Израиле.
G: Возможно ли стратегическое партнерство между наши-
ми странами?
Ш. п.: Вопрос в том, что называть стратегией? Класси-
ческой стратегии больше не существует. Основы клас-
сической стратегии — элементы времени, расстояния, 
территории, превосходящей силы и тому подобного — 
сегодня больше не актуальны. Глобальные современ-
ные технологии пришли им на смену. Если ракета может 
долететь из одного конца планеты в другой за считан-
ные секунды и поразить цель, невзирая на условия ре-
льефа и топографии, то о каком стратегическом плани-
ровании мы можем говорить? С одной стороны, мир 
превратился в глобальную сеть, где расстояния и время 
изменили свое значение. С другой, индивидуальные 
возможности человека очень возросли. Два простых 
парня могут создать какой-нибудь Google, от которого 
зависит весь мир, и при этом они никого не убили и не 
ограбили. И таких примеров все больше и больше. Не то 
чтобы идеология совсем исчезла из современного ми-
ра, но впервые в истории идеология отстает от реально-
сти, потому что теперь все происходит и развивается 
очень быстро.
G: То есть вы считаете, что стратегическое сотрудничество 
невозможно?
Ш. п.: Дело не в том, возможно или нет, а в том, что стра-
тегии больше нет. ■

президент израиля  
шимон перес: 
дмитрия медведева в израиле 
ждет очень теплый прием! о том, 
что дала нормализация отношений между россией и еврей—
ским государством, а также какую выгоду из этого можно 
извлечь, корреспонденту GUIDE льву кагану рассказал прези—
дент израиля шимон перес, который стоял у истоков процесса 
сближения двух стран.

СЕРГЕй ПОНОМ
АРЕВ
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«Президент медведев сказал мне: ”Будем раБотать“»
В преддверии нового года 
принято подводить итоги и 
намечать планы на будущее. 
Отрадно сознавать, что в ухо-
дящем году в отношениях Из-
раиля и России еще больше 
укрепилось взаимопонима-
ние и доверие друг к другу. 
Мы преумножили сотрудни-
чество по всем направлени-
ям: в политическом диалоге и 
общественных  связях , 
торгово-экономическом пар-
тнерстве, взаимодействии в 
сфере высоких технологий, 
науки и культуры.

Политический диалог 
между нашими государства-
ми продолжается на всех 

уровнях. В этом году Россию посетили президент, 
премьер-министр, министр иностранных дел Израиля и 
другие официальные лица. Знаковыми можно назвать и 
визиты первых лиц Российской Федерации в Израиль. 
Среди них — первый вице-премьер РФ, глава админи-
страции президента РФ, министр иностранных дел РФ и 
министр промышленности и торговли РФ.

Наши страны активно развивают торгово-экономическое 
сотрудничество. В этом году товарооборот между Израи-
лем и Россией существенно вырос по сравнению с кризис-
ным 2009 годом. Кроме того, мы расширяем сотрудниче-
ство в области высоких технологий. В этом году мы подпи-
сали соглашение о взаимодействии в сфере НИОКР 
(научно-исследовательские и опытно-конструкторские ра-

боты). Недавно было опубликовано предложение о подаче 
заявок на совместные проекты, которые будут финансиро-
ваться за счет фонда НИОКР. Создание такого фонда от-
крывает перед нашими странами огромный потенциал для 
научно-технического сотрудничества.

Все больше российских туристов выбирают Израиль 
местом проведения своего отпуска. В этом году турпоток 
между нашими странами вырос на 40% по сравнению с 
прошлым годом.

Много совместных проектов у России и Израиля в об-
ласти культуры. Так, в сентябре в России прошел ежегод-
ный международный военно-музыкальный фестиваль 
«Спасская башня», в котором второй год подряд приняли 
участие военные оркестры из Израиля. Кроме того, в Мо-
скве уже несколько лет проводятся фестивали современно-
го израильского кино. Ведущие израильские театральные 
и музыкальные коллективы все чаще приезжают на гастро-
ли в Россию, а их российские коллеги — в Израиль.

Благодаря таким базовым достижениям для нас от-
крыт огромный потенциал и широчайший спектр возмож-
ностей на будущий год, который ознаменован юбилейной 
датой 20-летия восстановления дипломатических отноше-
ний между Россией и Израилем.

Осенью нынешнего года я стала послом Государства Из-
раиль в Российской Федерации и считаю это событие одним 
из главных в своей жизни. Я убеждена, что это действитель-
но высокая честь — исполнять миссию представителя Из-
раиля в великой державе России. Во время учебы на курсе 
подготовки послов израильского МИДа мне приходилось 
вместе с опытными кадровыми дипломатами встречаться с 
министрами нашего правительства, руководителями партий 
и экспертами. Более всего меня приятно удивили два момен-
та. Во-первых, буквально все наши собеседники делали ак-

цент на фактах исторической и современной общности инте-
ресов и ценностей народов наших стран. Во-вторых, исходя 
из огромной роли России на международной арене и степе-
ни ее влияния на глобальные процессы, Израиль определя-
ет в качестве одного из главных приоритетов своей внешней 
политики углубление и развитие связей с Россией.

Два месяца назад, 18 октября, в Кремлевском дворце 
состоялась церемония вручения верительных грамот, ко-
торая произвела на меня незабываемое впечатление. Этот 
день стал для меня знаковым еще и потому, что именно 
18 октября 19 лет назад были восстановлены дипломати-
ческие отношения между Россией и Израилем. На цере-
монии президент Медведев сказал мне: «Будем рабо-
тать». Я горжусь, что от имени народа Израиля могу отве-
тить: мы согласны, Дмитрий Анатольевич, конечно, будем, 
и еще больше, чем прежде. Кто бы мог представить подоб-
ный диалог 19 лет назад?!

В наступающем году мы надеемся продолжить добрые 
традиции сотрудничества с Россией. В 2011 году исполня-
ется 20 лет со дня восстановления дипломатических от-
ношений между нашими странами. К этой дате приуроче-
но открытие генерального консульства Израиля в Санкт-
Петербурге. Это будет способствовать укреплению связей 
между Россией и Израилем не только на федеральном, но 
и на региональном уровне. Это очень важно с точки зрения 
экономического сотрудничества. Для экономик России и 
Израиля на мировых рынках сложилась, по сути, уникаль-
ная ситуация. Экономики России и Израиля не соревнуют-
ся и не конкурируют, так как сферы, в которых наши стра-
ны занимают лидирующие позиции, различны. Я считаю 
это обстоятельство безусловным преимуществом. Побы-
вав в Сибири и других областях России, мы увидели 
огромный потенциал для взаимодействия в сфере иссле-

дований, наукоемких технологий, сельского хозяйства, 
медицины. Мы готовы плодотворно работать, чтобы мак-
симально использовать этот потенциал и достичь това-
рооборота в $6 млрд, который прогнозировал первый за-
меститель председателя правительства РФ Виктор Зуб-
ков. Известно, что прогресс человечества движется благо-
даря изобретениям и открытиям, сделанным на стыке на-
ук. Если мы состыкуем израильские и российские ресур-
сы, эффект превзойдет самые смелые ожидания.

Мы планируем наладить взаимодействие как на уров-
не государства, так и частного бизнеса. Также мы хотим 
развивать академическое сотрудничество. На сегодняш-
ний день существует немало идей студенческого обмена 
между нашими государствами. Создание таких междуна-
родных программ даст молодым людям возможность зна-
комиться с культурой, историей, традициями и обществен-
ной жизнью обеих стран, не понаслышке судить об их 
устройстве и перспективах развития. Ну и, конечно, одним 
из самых перспективных направлений сотрудничества 
остается туризм, а также расширение культурных связей 
между Россией и Израилем.

В заключение еще раз с самой глубокой признательно-
стью и поклоном благодарю всех россиян, которые одними 
из первых пришли на помощь Израилю в преодолении сти-
хийного бедствия — пожара в заповедном лесу на горе Кар-
мель. Ваша отзывчивость и добросердечие помогли нам 
справиться с этим нелегким испытанием. Спасибо вам!

Я точно знаю: все, что Россия и Израиль делают и пе-
реживают вместе, сильнее и надежнее объединяет нас в 
настоящем и будущем и обязательно принесет добрые 
плоды на благо наших народов.

Желаю вам веселых новогодних праздников, обилия 
света и тепла каждому вашему дню.

Дорит ГоленДер, 
чрезвычайный 

и полномочный посол 

Государства израиль 

в российской 

Федерации

«нужное взаимоПонимание достигается своБодным оБщением людей»
Конечно, важнейший элемент 
российско-израильских отно-
шений — мирный процесс на 
Ближнем Востоке. Россия 
вместе с ООН, Евросоюзом и 
США составляет так называе-
мый квартет посредников. В 
израильских кругах есть мне-
ние, что этот процесс был бы 
более эффективным, если бы 
квартет «оставил Израиль и 
Палестину в покое». Это мне-
ние подкрепляется тем, что 
при солидной международ-
ной базе, направленной на 
разрешение палестино-
израильского конфликта, 
урегулирование периодиче-

ски заходит в тупик. Приняты резолюции СБ ООН, есть 
«дорожная карта» и Мадридский принцип «земля в обмен 
на мир», есть арабская мирная инициатива и так далее. 
Проходили встречи разных уровней, которые спешили на-
зывать историческими, например в Осло, Кэмп-Дэвиде 
или Аннаполисе. Но несмотря на мощное «правовое воо-
ружение», обстановка в регионе мало меняется. В том чис-
ле и потому, что встречи эти страдают маниловщиной — 
например, по решению саммита в Аннаполисе палестин-
ское государство должно было появиться на политической 
карте не позднее 2008 года. Полагаю, к проблемам ближ-
невосточной сложности, их растянутости во времени ме-
тоды «шоковой терапии» не применимы.

Тем не менее без внешнего сопровождения, в том чис-
ле без посредничества квартета, процесс мирного урегу-
лирования «легче и быстрее» не пошел бы. Потому что 
беспокоящая мир ближневосточная ситуация только 
палестино-израильским конфликтом не исчерпывается.

После Джорджа Буша-младшего мировое сообщество 
хочет как-то нормализовать обстановку во всем этом ре-
гионе. Война в Ираке создала благоприятные условия для 
выдвижения Ирана, который готовится стать ядерной дер-
жавой. И именно иранская проблема выходит теперь на 
первый план, поскольку она чревата многими опасными 
последствиями. Трудно представить, что ждать от после-
дователей «научного джихада» в Тегеране «на следую-
щий день» после появления в их руках ядерной бомбы. В 
тот же палестино-израильский конфликт прямо втянуты 
Ливан и Сирия, группировки «Хамас» и «Хезболла», так 
или иначе другие арабские страны.

Поэтому для полного представления о конфликте 
приходится учитывать и связки Израиль—Ливан, 
Израиль—Сирия, Саудовская Аравия—Иран и проч. Не 
закончена война в Афганистане. Не ясно, чем закончится 
референдум о разделе страны в соседнем Судане — ра-
зойдутся мирно или прольется кровь. Регион становится 
зоной развития терроризма. И создает существенную 
угрозу для глобальной безопасности. Так что дело не в 
одном палестино-израильском конфликте. России же 
приходится действовать, имея в виду общую ситуацию 
на обширной территории, которая практически упирается 
в ее южные границы.

Особенность российской политики на Ближнем Вос-
токе состоит в том, что Россия стремится поддерживать 
отношения со всеми значимыми действующими лицами 
в этом регионе. Москва, например, ведет переговоры с 
«Хамасом», правомерно полагая, что чем шире круг сев-
ших за стол, тем лучше для урегулирования. Правда, с 
региональными субъектами ближневосточной политики 
не все однозначно: среди них есть и сторонники, и про-
тивники этого урегулирования. Тем важнее двусторонние 
отношения с каждым из них. Что касается собственно 
палестино-израильского конфликта, то здесь Москва 
действует в рамках квартета. Россия приветствовала на-

чало прямых переговоров между Израилем и Палести-
ной. Известно, что переговоры были прерваны, как толь-
ко Израиль не продлил мораторий на расширение посе-
лений на Западном берегу.

Президент РФ Дмитрий Медведев в беседе с гене-
ральным секретарем Лиги арабских государств Амром 
Мусой заметил по поводу палестинской проблемы: «По-
зиция России остается прежней и четкой. Необходимы 
усилия. Хотя бы для того, чтобы исправить ситуацию, а 
даже не решить ее». Это заявление подтверждает слож-
ности ближневосточного урегулирования. Понятно, что 
Россия, будучи членом квартета, заинтересована в возоб-
новлении прямых палестино-израильских переговоров. И 
сегодня квартету необходимо собраться, чтобы обсудить 
сложившуюся ситуацию.

Об уровне политических связей России с Израилем 
можно судить по заключенному между сторонами «Со-
глашению о военном сотрудничестве». В основе соглаше-
ния — близость взглядов на современный терроризм и 
проблемы нераспространения ядерного оружия. Волею 
судеб Израиль сегодня ведущий специалист по борьбе с 
терроризмом: там умеют предвидеть атаки террористов 
и предотвращать их. Связи не ограничиваются офици-
альной дипломатией. Комитет по международным делам 
Совета федерации организовал с профильным комите-
том кнессета Израиля рабочую группу по проблемам 
стратегического партнерства.

Сегодня в России объявлены планы модернизации. В 
изоляции в наше время такого рода планы выполнить не 
то что затруднительно, а нельзя. Тем более если речь идет 
о ликвидации отставания в области высоких технологий. 
Израиль, напротив, в таких технологиях лидирует.

Израильские специалисты обгоняют иностранных 
коллег по количеству публикаций и зарегистрированных 
патентов. Страна на втором месте после США по числу 
компаний высоких технологий — их у Израиля свыше 

3,5 тыс. В европейском рейтинге 100 таких компаний из-
раильским принадлежит пятая часть. А по количеству 
компаний, которые котируются на фондовой бирже 
NASDAQ, Израиль занимает место сразу после США и 
Канады. В Израиле собственная Кремниевая долина, 
протянувшаяся от Хайфы до Беэр-Шевы. В этой стране 
затраты на науку в процентах от ВВП выше, чем в США, 
и самое большое в мире количество ученых на 10 тыс. 
населения.

Использовать сотрудничество с Израилем в россий-
ских планах модернизации полезно, а главное — возмож-
но. Даже в рамках уже созданных институтов. Имею в ви-
ду заключенное в этом году «Соглашение о сотрудниче-
стве в области промышленных научных исследований и 
опытно-конструкторских разработок», учрежденный 
Российско-израильский деловой совет и другое. В этом 
году в Москве прошло первое заседание Российско-
израильского форума деловых кругов. Работает межпра-
вительственная комиссия России и Израиля. На ней актив-
но обсуждается помимо прочего и вопрос инновационного 
сотрудничества.

Динамика товарооборота между Россией и Израилем 
сигналит, что последствия мирового кризиса постепенно 
преодолеваются. За первое полугодие текущего года то-
варооборот вырос по сравнению с тем же периода про-
шлого года почти на 2%. Россия пока что вывозит в Из-
раиль в основном необработанные алмазы, бриллианты, 
драгоценные металлы, а также цветные и черные метал-
лы. Импорт Израиля — высокотехнологичный: в нем до 
40% приходится на долю машин и оборудования.

Партнерство с Израилем перспективно, чему, конечно 
же, способствует венец наших дипломатических отноше-
ний — отмена визового режима. Ведь дипломаты только 
дипломатические договоренности устанавливают, а нуж-
ное для сотрудничества взаимопонимание достигается 
свободным общением людей.

михаил марГелов, 
председатель комитета 

по международным 

делам совета 

Федерации

исторически оПравданный курс отсутствие диПло—
матических отношений и взаимное недоверие долгое время тормозили сотрудниче—
ство россии и израиля. однако теПерь у двух стран Просто нет альтерна тивы сБли—
жению — и это стало исторической закономерностью.
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интеграция

Стремление наладить экономические контакты между 
Израилем и Россией на самых разных уровнях появилось 
еще до восстановления дипломатических отношений 
между нашими странами. Однако вплоть до начала 1990-
х годов это партнерство ограничивалось лишь поставками 
в СССР израильских апельсинов с яркой наклейкой Jaffa. 
1990-е годы надолго отбили охоту у израильского бизне-
са вести дела с Россией. Из-за царившего тогда на быв-
шем постсоветском пространстве беззакония десятки, ес-
ли не сотни мелких и средних израильских предпринима-
телей, пытавшихся наладить дела с новой Россией, лиши-
лись своих вложений. Крупный бизнес в лице страховых 
компаний и банков также ограничился разведкой ситуа-
ции и предпочел отложить приход в Россию до лучших 
времен. Едва ли не единственным, кто сумел тогда закре-
питься на нашем рынке, стал производитель израильско-
го кофе Elit, который успешно продается до сих пор.

Через несколько лет попытки наладить сотрудниче-
ство тоже предпринимались неоднократно. Однако каж-
дый раз сделки по разным причинам срывались. Так, в 
конце 1990-х годов российская компания «Камов» и 
Israel Aircraft Industry подали заявку на участие в тенде-
ре на оснащение турецкой армии 145 боевыми вертоле-
тами на $1,5 млрд. Вертолет Ка-50–2 Erdogan, разрабо-
танный «Камовым» и оснащенный израильской элек-
троникой, получил высокие оценки экспертов и на пред-
варительном этапе обошел Apach Longbow американ-
ской компании Boeing. Однако в итоге тендер выиграл 

вертолет AN-1Z King Cobra американской компании Bell 
Helicopter. Многие тогда обвинили в нечестной игре 
США, использовавшие политический ресурс для лобби-
рования своего проекта.

Чуть позже открытый демарш администрации США 
похоронил еще один многообещающий проект. Россия и 
Израиль имели все шансы получить контракт на поставки 
в Китай самолетов дальней радиолокационной разведки 
А-50Э. Как и в случае с вертолетами, Israel Aircraft Industry 
должна была оснастить радиоэлектронным оборудовани-
ем российский Ил-76. Пекин сделал предварительный за-
каз на покупку нескольких самолетов. Однако США в ка-
тегоричной форме потребовали у израильтян выйти из 
проекта, и те были вынуждены подчиниться и доволь-
ствоваться постройкой только трех подобных летающих 
радаров для Индии.

А компания «Мосметрострой» дважды пыталась вы-
йти на израильский рынок. Однако ее участие в тендерах 
на строительство тель-авивского трамвая и тоннелей под 
горой Кармель оказалось неудачным. Наконец, в 2008 
году один из крупнейших израильских банков, Hapoalim, 
предпринял попытку выйти на рынок России, купив рос-
сийский СДМ-банк за $110 млн. В течение года шла его 
аудиторская проверка, которая завершилась положи-
тельными отзывами международных экспертов, но в по-
следний момент Центробанк Израиля не одобрил сделку, 
сославшись на неблагоприятную ситуацию в связи с ми-
ровым экономическим кризисом.

ДваДцатилетнее знакомство несмотря на то что отно-
шения межДу россией и израилем восстановлены почти 20 лет назаД, большую 
часть прошеДшего времени стороны потратили на то, чтобы лучше присмотреться 
Друг к Другу. зато в послеДнее время уровень российско-израильского партнер-
ства только растет. так, в 2010 гоДу были заключены знаковые межгосуДарствен-
ные соглашения, а также контракты на уровне компаний. ОльгА БЕРЕзИНЦЕВА

интеграция

Окруженный враждебными арабскими государствами и находящийся в состоянии перма-
нентного военного напряжения израиль вот уже несколько десятилетий делает ставку на 
развитие технологий производства беспилотных летательных аппаратов (БЛа), добив-
шись за это время мирового лидерства в данном сегменте вооружений. теперь они будут 
собираться и в россии.

главным стимулом работ в этом направлении стала необходимость получения в реальном масштабе 
времени информации о том, что происходит на соседних территориях, а также в анклавах, населенных 
палестинцами. То есть там, откуда исходит главная угроза безопасности государства Израиль. В даль-
нейшем на беспилотники помимо задач мониторинга и наблюдения израильтяне также возложили бое-
вые миссии — не просто найти и идентифицировать цель, но и уничтожить ее с помощью подвешенных 
под БлА малогабаритных ракет класса «воздух-земля».

Помимо оснащения беспилотниками частей и подразделений собственной армии израильтяне 
вышли с этой продукцией на мировой рынок. Отличные тактико-технические характеристики, эф-
фективный маркетинг и качественный послепродажный сервис сделали израильские БлА мировым 
брендом. Сегодня они состоят на вооружении многих стран, хотя продавали их, конечно, далеко не 
всем желающим.

В России беспилотники не получили широкого распространения. И даже первая и вторая чеченские 
войны, где морально устаревшие БлА, сконструированные еще во времена СССР, применялись эпизо-
дически, от случая к случаю, не подвигла российских генералов на осознание необходимости широкого 
внедрения в войсках передовых военных технологий, без которых не обходится сегодня ни одна совре-
менная армия мира.

Переломным моментом стали события 08.08.08. В то время как накануне и в ходе «пятидневной во-
йны» грузия активно вела разведку против РФ с помощью закупленных у израильской фирмы Elbit бес-
пилотников, 58-я армия Северо-Кавказского военного округа осталась практически слепой, без «глаз» 
и «ушей». Проведенная в дальнейшем Министерством обороны России инвентаризация отечественных 
беспилотных технологий выявила, что на их развитие были потрачены миллиарды при фактически ну-
левом результате на выходе.

Это потребовало незамедлительных мер по исправлению сложившейся ситуации. По личной ини-
циативе министра обороны РФ Анатолия Сердюкова было принято решение воспользоваться израиль-
ским потенциалом, так как надежд на оте чественный ОПК, продолжавший кормить военных бесконеч-
ными «завтраками», уже не оставалось. В апреле 2009 года Россия подписала первый в своей истории 
контракт с Израилем на закупку 12 БлА на сумму $53 млн. В том же году по этому контракту вооружен-
ным силам РФ были поставлены 2 БлА Bird-Eye 400 ($4 млн), 8 БлА I-View Mk150 ($37 млн) и 2 БлА 
Searcher Mk II ($12 млн) производства израильской фирмы Israel Aerospace Industries (IAI).

Как отметил тогда замминистра обороны РФ Владимир Поповкин, непосредственно курировавший 
данный проект, партия израильских беспилотных комплексов была необходима для того, чтобы в рос-
сийской армии можно было отработать методику их использования, обучить личный состав, а также 
понять, насколько они эффективны. Одновременно 50 российских военнослужащих прошли обучение 
практике эксплуатации указанных БлА, их подготовкой занимались специалисты из IAI.

Отработкой методики боевого применения израильских беспилотных комплексов в российских 
условиях занимается специальный центр, который создан решением министра обороны РФ Анатолия 
Сердюкова. «После подготовки специалистов сформулируем технические требования к беспилотни-
кам, которые нам нужны. Если наша оборонка будет в состоянии производить такие БлА, то, пожалуй-
ста, мы готовы их закупать»,— подчеркнул Сердюков.

Но, очевидно, надежды на отечественных производителей не оправдались, так как российское Мино-
бороны вновь обратилось к израильской стороне — теперь с предложением организовать совместное 
производство БлА непосредственно на территории РФ. Аннулированный контракт на поставку зенитных 
ракетных систем С-300 в Иран позволил РФ и Израилю прийти к консенсусу в вопросе по лицензионному 
выпуску беспилотных комплексов в России, несмотря на определенные возражения со стороны США.

12 октября гендиректор ОАО «ОПК ”Оборонпром“» Андрей Реус и исполнительный директор IAI Иц-
хак Ниссан подписали трехлетний контракт стоимостью $400 млн на поставку компонентов для сборки 
БлА и сопутствующих услуг. Церемония состоялась в присутствии министра промышленности и торгов-
ли РФ Виктора Христенко. Поставка сборочных комплектов начнется в 2011 году. В общей сложности 
Россия готова потратить $1 млрд на закупку у Израиля передовых технологий в области производства 
БлА, что выводит российско-израильские отношения в сфере военно-технического сотрудничества на 
качественно новый уровень.
игорь коротченко, главный реДактор журнала «национальная оборона»

  израиль занялся безопасностью россии^
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С момента возобновления дипломатических отношений 
между Израилем и Россией в 1991 году и до сегодняшне-
го дня мы наблюдаем положительную тенденцию разви-
тия двусторонних торгово-экономических отношений 
между нашими странами. За эти годы товарооборот суще-
ственно вырос, однако, безусловно, остается еще не реа-
лизованный потенциал для сотрудничества.

После падения российско-израильского товарооборо-
та в 2009 году, как следствие мирового финансового кри-

зиса, в 2010 году мы видим его стремительное восстанов-
ление и даже выход на докризисный уровень. Можно от-
метить, что наши отношения включают в себя не только 
торговлю, но и инвестиции, проекты и сотрудничество в 
сфере высоких технологий.

Израиль является одним из ведущих мировых техно-
логических центров. В частности, именно в Израиле были 
изобретены флэш-накопители, голосовая почта, IP-
телефония и ICQ. Отличительными характеристиками эко-
номики Израиля являются быстрый рост Hi-Tech инду-
стрии, ориентация развития на экспорт, стимулирование 
инвестиций и НИОКР, культура предпринимательства, вы-
сокая квалификация специалистов на рынке труда.

В свете программы модернизации российской эконо-
мики опыт Израиля, безусловно, может быть интересен. У 
России есть сильнейшая фундаментальная наука, у Из-
раиля — богатый опыт и коммерциализация современных 
технологий. В большинстве областей Россия и Израиль не 
конкурируют, а дополняют друг друга и могут эффективно 
сотрудничать на рынках третьих стран.

В последнее время наблюдается усиление взаимного 
интереса израильских и российских бизнес-сообществ. В 
частности, в последнее время участились поездки деле-
гаций российских деловых кругов в Израиль и израиль-
ских деловых кругов — в Россию.

В России применяются современные израильские тех-
нологии в сфере сельского хозяйства, здравоохранения, 
телекоммуникации, водоочистки и так далее. Это зача-
стую позволяет российским компаниям налаживать более 
эффективное производство в России.

Ведущие отрасли сотрудничества между нашими стра-
нами — это телекоммуникации, информационные техно-
логии, технологии сельского хозяйства, водные техноло-
гии, энергетика, алмазы и продовольственные товары.

Почти 20% населения Израиля говорит по-русски, что 
служит мостом для сотрудничества деловых кругов наших 
стран. Я уверен, что в ближайшие годы отношения между 
нашими странами будут только укрепляться и мы сможем 
совместно реализовать тот огромный потенциал сотруд-
ничества, который заложен между нашими странами.

   Мнение эксперта «россия и израиль не конкурируют,  
а дополняют друг друга»

 

Эдуард Штейнбук, 
глава торгово-экономического 

представительства, 

посольство израиля в москве

По мнению экспертов, во многом причиной неудач прошлых лет было отсутствие активной под-
держки бизнес-проектов со стороны политического руководства РФ и Израиля. Сейчас стороны пы-
таются исправить этот недочет. В конце 2009 года во многом усилиями главы МИД Израиля Авиг-
дора Либермана состоялось первое после трехлетней паузы заседание межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическому сотрудничеству. После этого лед тронулся. 

К примеру, в марте в ходе визита в Москву министра промышленности, торговли и труда Израи-
ля Биньямина Бен-Элиезера было подписано межправительственное соглашение о сотрудничестве 
в области промышленных научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ. Документ 
подвел необходимую базу под сотрудничество госкорпорации «Роснано» с офисом главного учено-
го министерства промышленности, торговли и труда Израиля. Кроме того, был создан фонд по фи-
нансированию совместных проектов в сфере высоких технологий. «Сейчас неплохая политическая 
атмосфера наших отношений с Израилем, и этим надо пользоваться,— считает замгендиректора 
корпорации ”Роснано“ Александр Лосюков.— Сигнал к сотрудничеству исходит от высшего руко-
водства этой страны».

Значительный импульс к налаживанию партнерства дал мартовский бизнес-форум Россия—
Израиль, который прошел в Москве и Санкт-Петербурге. Мероприятие привлекло более 250 компаний 
из обеих стран и ознаменовалось созданием Российско-израильского и Израильско-российского дело-
вых советов. Логичным его продолжением стало проведение в ноябре в Тель-Авиве аналогичного фо-
рума Израиль—Россия.

О размерах потенциала сотрудничества говорит уже тот факт, что по итогам одного лишь ны-
нешнего года были заключены контракты на десятки миллионов долларов. Так, летом российский 
«Мосметрострой» наконец добился успеха: совместно с израильской компанией «Минрав» рос-
сияне выиграли тендер управления израильскими железными дорогами на строительство участка 
скоростной железной дороги Тель-Авив—Иерусалим. Весь этот проект, рассчитанный на три с по-
ловиной года, стоимостью $180 млн является крупнейшим и сложнейшим инфраструктурным про-
ектом в Израиле за последнее время. Строителям придется проложить 22 км туннелей, в том числе 
один 12-километровый, а также возвести самый длинный мост в Израиле, который протянется на 
1,25 км на высоте 60 м.

В июле «Водоканал Санкт-Петербурга» представил новый современный блок подготовки питье-
вой воды на Южной водопроводной станции. При этом разработкой и внедрением технологических 
решений занималась израильская компания «Тахал». В сентябре крупнейший российский поисковик 
«Яндекс» приобрел долю в израильской стартап-компании Face.com, которая разрабатывает техно-
логию распознавания лиц. В частности, они разработали приложение для крупнейшей в мире соц-
сети Facebook, которое помогает пользователям искать свои фотографии. Инвестиции «Яндекса» 
составили $4,3 млн. Израильский Strauss приобрел российский бренд La Cafe за $10 млн.

Отдельным полем для сотрудничества обещают стать проекты, связанные с подготовкой к Олим-
пиаде-2014 в Сочи. Так, по информации G, израильский концерн Elbit Systems, который помимо про-
чего занимается созданием интегрированных систем безопасности железнодорожных перевозок, 
планирует уже до конца года подписать соглашение о сотрудничестве с одной из российских компа-
ний. Не исключено, что речь идет об ООО «Аэроэкспресс», приславшем своих представителей в 
Тель-Авив. Известно, что эта компания участвует в проекте организации пригородного пассажирско-
го сообщения на участке Туапсе—Сочи—Адлер—Аэропорт—Имеретинская долина для проведе-
ния Олимпийских игр 2014 года. ■
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ИзраИль заИнтересован  
в сотруднИчестве с «Газпро-
мом», у котороГо есть «боль-
шой опыт И возможность  
существенных ИнвестИцИй»

➔

«Газпром» забурИтся в ИзраИле «после несколь-
кИх тысячелетИй ИспытанИй боГ послал ИзраИлю Газ» — этой фразой ГИд 
на маршруте тель-авИв—ИерусалИм охарактерИзовала будущее своей страны, 
проГнозИруя устойчИвый рост ввп И энерГетИческую безопасность. еслИ до сИх 
пор россИяне оставлялИ ежеГодно несколько сотен мИллИонов долларов в турИ-
стИческой сфере ИзраИля И это была Главная статья доходов во внешней торГов-
ле с россИей, то уже в 2011–2013 Годах ИнвестИцИИ моГут переместИться в нефте-
Газовый сектор. Наталья Гриб

Газовые пескИ На газовом рынке израиля в 
самое ближайшее время ожидают открытия крупных ме-
сторождений газа. В отчете IPC (СШа) говорится, что за-
пасы двух новых месторождений Mira и Sarah могут пре-
высить 6 трлн кубометров стоимостью $7–8 млрд. «На-
ши прогнозы очень оптимистичны,— поясняет глава со-
вета директоров Israel Land Development, владеющей ли-
цензией на геологоразведку, Офер Нимроди.— Судя по 
данным, которыми мы располагаем, у новых месторож-
дений Mira и Sarah есть много общего с месторождением 
Tamar с точки зрения глубины и структуры геологических 
слоев и всей области». Месторождения Sarah и Mira рас-
положены в 40 км от берегов израиля в Средиземном 
море на глубине 1,5 км. Компания планирует провести 
дополнительное бурение на глубине 3 км.

Еще в 2009 году американская Noble Energy и изра-
ильские Delek Energy и Isramco Negev открыли крупное 
месторождение газа в израиле Tamar с запасами 
240 млрд кубометров. В 2010 году было открыто место-
рождение Dalit с извлекаемыми запасами 14–16 млрд 
кубометров. Новые газовые линзы граничат с крупней-
шим месторождением Leviathan, расположенным в 
140 км от берега на средиземноморском шельфе, с за-
пасами 600 млрд кубометров. Noble приобрела 40% в 
этом активе у частной израильской Ratio Yam. В целом 
запасы природного газа в левантийском бассейне оце-
ниваются в 3,17 трлн кубометров. Но оценку можно счи-
тать очень приблизительной, так как на Tamar проведено 
лишь разведочное бурение, а на Leviathan — только 
сейсмическая разведка.

российский «Газпром» уже сейчас проявляет инте-
рес к израильскому газу: в ближайшее время он может 
получить 50% в одной или нескольких компаниях, кото-
рые владеют геологоразведочными лицензиями в изра-
иле. израильская пресса называет среди возможных ва-
риантов месторождение Gall. речь идет о запасах, пре-
вышающих 100 млрд кубометров газа, но рядом нахо-
дятся лучшие разведанные блоки с гораздо большими 
запасами — Leviathan. Об этом в ноябре рассказывал 
начальник департамента зарубежных связей «Газпро-
ма» Станислав Цыганков, подводя итоги заседания 
российско-израильской межправительственной комис-
сии. По его словам, «Газпром» может «внести свои тех-
нологии и возможности, обеспечить выполнение всех ли-
цензионных условий и начало производства в срок». 
Сейчас разведочной лицензией владеет частная компа-
ния, название которой Станислав Цыганков не раскрыл. 
аналитик «тройки Диалог» Валерий Нестеров оценивает 
стоимость месторождения, исходя из названных запа-
сов, в $2–4 млрд.

Независимый эксперт по природному газу в израиле 
Джина Коэн говорит, что любая компания сначала долж-

на получить разрешение на разведку на полтора года, 
потом лицензию на разведку на 3 года с возможностью 
продления еще на 4 года и только затем оформить арен-
ду земли на 30 лет с пролонгацией на 20 лет. По оценке 
госпожи Коэн, первая фаза разработки Tamar обойдется 
в $3,5 млрд. «Затраты в конечном счете зависят от того, 

сколько газа нужно будет рынку и надо ли будет строить 
газопровод, так что общие затраты могут быть и значи-
тельно больше»,— говорит она. По мнению эксперта, 
израиль заинтересован в сотрудничестве с «Газпро-
мом», у которого есть «большой опыт и возможность су-
щественных инвестиций».

трудностИ перевода Напомним, «Газ-
пром» неоднократно пытался войти на рынок израиля. 
В 2003 году россия построила газопровод Blue Stream 
по дну Черного моря из рФ в турцию с учетом поставок 
газа в израиль. Однако газопровод турция—израиль 
не построен до сих пор: стороны так и не согласовали в 
2007 году подрядчика на строительство. а израиль по-
требляет 1,5 млрд кубометров газа вместо планировав-
шихся пять лет назад 8 млрд кубометров к 2010 году.

Ъ В топливно-энергетическом балансе Израиля доля 
нефти составляет около 67%, угля — 30%, природ-

но го газа — менее 1%. Доказанные запасы природного 
газа Израиля оцениваются в 47 млрд куб. м. Добыча газа 
составляет около 800 млн куб. м в год. Израиль закупает 
газ у израильско-американского консорциума Yam Thetis 
с местных израильских месторождений и у израильско-
египетской группы Eastern Mediterranean Gas.

израильский политолог бени брискин вспоминает, 
как в 2005 году «сегодняшний премьер биньямин Нета-
ньяху работал министром финансов у премьера ариэля 
Шарона, а я был его советником по русским делам и при-
нимал участие в переговорах с ”Газпромом“». россий-
скую делегацию во главе с алексеем Миллером он на-
звал «очень представительной». а предложения росси-
ян «грандиозными» — это долгосрочные контракты по 
гарантированным ценам, совместные инвестиции в ин-
фраструктуру, что позволило бы израилю избавиться от 
газовой зависимости от Египта. Однако те предложения 
так и остались на бумаге. Политолог объясняет это тем, 
что в израиле некоторые до сих пор относятся к россии 
как видоизмененному СССр, поддерживающему врагов 
по идейным соображениям. Но господин брискин счита-
ет, что реальным выходом могли бы стать крупные эко-
номические сделки и энергопроекты. «израильтянам на-
до делать бизнес и говорить на языке цифр со страной, 
позиция которой нам так важна, и тогда, глядишь, россия 
поддержит нас и в международных политических вопро-
сах»,— поясняет политолог.

В израиле считают, что в перспективе целесообраз-
ны поставки израильского газа в Европу по российско-
му газопроводу South Stream. израильские СМи пишут 
о том, что для прокладки трубопроводных систем и 
строительства терминала СПГ для последующей про-
дажи газа в Европе может быть привлечена российская 
«итера». а лУКОЙл может помочь с освоением нефтя-
ного месторождения на суше Гивот аллам и последую-
щим экспортом нефти. «Новые месторождения газа и 
нефти вряд ли превратят израиль в крупного междуна-
родного энергетического экспортера, но точно обеспе-
чат энергетическую безопасность страны на долгие го-
ды»,— отмечает аналитик компании «брокеркредит-
сервис» Максим Шеин. ■
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коммерциализация инноваций компании техноло-
гического трансфера, или трансфера технологий, существуют при каждом универ-
ситете в израиле. они отвечают за коммерциализацию инновационных разработок, 
внедрение технологий, создание стартап-компаний, лицензирование технологий. 
сейчас этим заинтересовались и в россии.

модернизация

модернизация

«это инвестиции в будущее»
GUIDE: Как построена работа 
вашей компании?
аЛеКСандр зиниГрад: 
Основа нашей деятельности 
— это работа с учеными, с 
профессорско-препода ва-
тель ским составом, занимаю-
щимся научными разработка-
ми. Все начинается с иденти-
фикации идеи или разработки, 
которая имеет на первый 
взгляд коммерческий потен-
циал. Мы оцениваем ее патен-
тоспособность, разрабатываем 
бизнес-план на будущее. Ис-
ходя из этого, принимаем ре-
шение, какие проекты продви-
гать, как продвигать. Выбира-
ем соответствующие пути и 
способы коммерциализации.

G: Вы выбираете какие-то особые области?
а. з.: У нас самые разные проекты — от медицинского 
оборудования и фармацевтики до альтернативных источ-
ников энергии, новых материалов, нанотехнологий, ин-
формационных технологий, программного обеспечения и 
телекоммуникаций.

G: Есть проекты, которые вы считаете наиболее удачными?
а. з.: Например, ETV Motors — эта компания занимается 
разработкой систем для гибридного электромобиля, вклю-
чая литиевый аккумулятор нового типа и особое зарядное 
устройство. Мы ее создали, привлекли частных партнеров. 
Потом привлекли инвестиции в $12 млн из американского 
фонда. Сейчас она уже получила крупный проект от солид-
ного предприятия, где будет внедрять свои аккумуляторы. 
Еще одна компания — Raycol Crystals — началась с раз-
работки у нас в университете. Потом она была в технологи-
ческом инкубаторе как стартап-компания, а затем туда бы-
ли привлечены частные инвестиции. На сегодняшний день 
— это фирма, которая производит и продает на миллионы 
долларов по всему миру оптические кристаллы для лазер-
ной техники. Она прошла все стадии: от чисто научного 
проекта до успешной коммерческой компании.
G: Сколько на такие проекты в среднем требуется времени?
а. з.: Средних цифр тут нет. Если говорить о фармацев-
тике, то от момента разработки до регистрации первого 
патента, когда это становится лекарством, проходят мно-
гие годы. Если речь идет о программном обеспечении, то 
это может быть достаточно быстро, без больших инвести-
ций. Все зависит от конкретной области.
G: Россия в этом смысле интересна?
а. з.: Безусловно. В России есть огромный научный, 
университетский потенциал. Но он сейчас существует 

отдельно, а все что касается венчурных фондов — от-
дельно. Они пока еще не связаны.
G: В чем проблема?
а. з.: Их несколько. Проблема в том, как заинтересовать 
инвесторов вкладывать на ранних этапах. Хотя в по-
следнее время в России появилось большое число вен-
чурных фондов, они, по нашим меркам, начинают рабо-
тать на достаточно поздних стадиях. Вложения нужны 
не только тогда, когда уже есть готовое изделие, кото-
рое надо внедрить в производство, но и тогда, когда 
университетский профессор что-то изобрел и надо по-
мочь ему сделать из этого бизнес. Это необходимо для 
использования инновационного потенциала страны. 
Проблема в отсутствии адекватных моделей и инстру-
ментов. В отсутствии опыта коммерциализации универ-
ситетских разработок. Здесь должны быть созданы эф-
фективные коммерческие структуры. На этом этапе кри-
тически важна поддержка государства. И на законода-
тельном уровне, и путем активной поддержки иннова-
ционной деятельности — и не только в отдельно взятом 
«Сколково», но и везде, где есть научно-технический 
потенциал. Новые законы по коммерциализации, кото-
рые являются шагом вперед и позволяют университе-
там создавать компании и заниматься коммерциализа-
цией инноваций, пока неоптимальны для реального соз-
дания стартап-компаний.

Дополнительная проблема — это ожидание, что в 
течение года-двух созданные при университетах центры 
технологического трансфера дадут отдачу в виде денеж-
ной прибыли. Это сроки абсолютно нереальные. Самые 
успешные израильские компании такого рода, и одни из 
самых успешных в мире,— это компании техтрансфера 
Университета имени Вейцмана и Еврейского универси-
тета в Иерусалиме. Их годовой доход от коммерциали-
зации инноваций — десятки, даже сотни миллионов 
долларов. Но чтобы выйти на такой уровень, потребова-
лись многие годы. Поначалу эти компании были убыточ-
ными. Редко, для отдельной разработки, это может быть 
быстрее, но в принципе до момента получения прибыли 
университетом проходит много времени. Это инвести-
ции в будущее.
G: Не все готовы ждать…
а. з.: Вот поэтому здесь и нужно государство. В Израиле, 
например, в развитии венчурной индустрии и рынка нема-
териальных активов важнейшую роль сыграла система го-
споддержки коммерциализации инноваций на ранних ста-
диях. В частности, это система технологических инкубато-
ров. Израильский технологический инкубатор — это, по 
существу, венчурный фонд, вкладывающий деньги на «по-
севных» и «предпосевных» стадиях проекта. Государ-
ственное плечо здесь 85%, и 15% — частные инвестиции.
беседовал александр реутов

аЛеКСандр зиниГрад, 
генеральный директор 

компании технологи-

ческого трансфера 

ариэльского 

университетского 

центра

«нынешняя ситуация в россии напоминает израиль начала 1990-х»
GUIDE: Как давно вы работа-
ете с Россией?
ВиТаЛиЙ ВиШнеПоЛЬ-
СКиЙ: Россия проявила ре-
альный интерес к инноваци-
ям меньше года назад. Мы 
долго ждали этого момента, 
ведь в РФ есть большой ин-
теллектуальный научный по-
тенциал и в то же время се-
рьезные финансовые капи-
талы. Давно пора было на-
чать переход от использова-
ния природных ресурсов к 
использованию ресурсов ин-
теллектуальных. Сейчас мы 

в основном работаем на ниве подготовки российских ка-
дров для венчурного бизнеса. Кроме того, у нас есть два 
проекта, которые мы готовим к реализации.
G: Они реализуются с привлечением иностранных ка-
питалов?
В. В.: Обычно венчурные инвесторы вкладывают в те 
компании, которые территориально близко расположе-
ны, для того чтобы было проще их контролировать. Так 
что в России привлекаем российский капитал.
G: Сталкиваетесь с какими-то проблемами?
В. В.: Основная проблема — это, пожалуй, недопонима-
ние того, что венчурный бизнес не может моменталь-
но приносить прибыль. Если сегодня компания созда-
ется, завтра она еще не может быть прибыльной. Мно-
гие в России не понимают этого. В конце концов, венчур-
ный бизнес зарабатывает не на получении прибыли, 

а на продаже компании. Вторая проблема — российское 
законодательство.
G: А что не так в наших законах?
В. В.: Например, согласно одному из них, университет, 
который создает стартап-компанию, не имеет права 
иметь свою долю в ней ниже 25–30%. Но финансо-
вый инвестор теряет интерес, если ему говорят, что уни-
верситет всегда будет при своем, сколько бы денег ты 
ни вложил. Многие в России сейчас придумывают раз-
ные способы, как это обойти. Но мне кажется, что нужно 
разрешить эту проблему законодательно. Все стороны, 
участвующие в этом бизнесе, должны отслеживать свои 
интересы.
G: Здесь мог бы пригодиться ваш опыт…
В. В.: Действительно, нынешняя ситуация в России с 
коммерциализацией инноваций очень напоминает Из-

раиль начала 1990-х годов. Тогда у нас как раз началась 
реструктуризация ВПК. Было расформировано несколь-
ко крупных военных заводов, и, как результат, много 
квалифицированных специалистов оказалось на рынке 
труда. Кроме того, в Израиль приехали тысячи специа-
листов из бывшего СССР. Тогда у нас возникла государ-
ственная программа венчурных фондов, стали созда-
вать государственные инкубаторы для стартап-
компаний. Однако просто скопировать опыт Израиля на 
Россию нельзя. Нужно исходить из того, что существует 
определенная ментальность, исторические вещи, сло-
жившиеся на российском рынке. Зато можно использо-
вать людей, которые знают, как это работает в Герма-
нии, Израиле, Канаде, но для того чтобы они придумали 
что-то свое для России.
беседовал александр реутов

ВиТаЛиЙ 
ВиШнеПоЛЬСКиЙ, 
гендиректор 

канадско-израильской 

консалтинговой 

компании Martal

«сейчас во многом слово за россиянами»
Одним из слагаемых успеха 
израильской модели инно-
вационной экономики спра-
ведливо считается система 
коммерциализации научных 
достижений. В этой области 
у Израиля накоплен боль-
шой и во многом уникаль-
ный опыт, особенно в сфере 
коммерциализации разра-
боток, сделанных на базе 
вузов. Для России особая 
привлекательность в ис-
пользовании этого опыта со-
стоит в том, что до 40% из-

раильтян, занятых в сфере хай-тек, являются выходца-
ми из бывшего СССР и говорят по-русски.

Почему мы решили создать Израильский инновацион-
ный центр? На этот вопрос трудно дать однозначный ответ. 
Конечно, не обошлось без ностальгии и других сентимен-
тальных соображений, но дело не только в этом. Всем соз-
дателям центра хотелось осуществить мечту, которую они 
лелеяли уже много лет,— построить удачный и обоюдопо-

лезный проект между своей старой и новой родинами. 
Всем нам было больно смотреть на то, что огромный по-
тенциал не востребован и разменивается лишь на торгов-
лю водкой и овощами.

Год назад лед тронулся, вернее сказать, мы тронули 
его. Базой для нового проекта послужила Ассоциация 
предпринимателей Израиля, созданная в середине ли-
хих 1990-х, и Ариэльский университетский центр, родив-
шийся в начале 1980-х, почти сразу после создания го-
рода Ариэль.

Ассоциация имеет огромный опыт работы с новыми и 
не очень репатриантами, она помогает им найти себя в из-
раильском деловом мире, а также во взаимодействии с 
государственными структурами. Кроме того, уже много лет 
она развивает контакты со странами исхода, принимает де-
легации и работает с экономическими миссиями посольств 
стран, говорящих по-русски.

Ариэльский университетский центр — проект сам по 
себе просто уникальный. Он был создан в 1982 году как 
крошечный колледж — отделение старого Университе-
та Бар-Илан. Сегодня в нем учатся более 12 тыс. студен-
тов, работают более 220 профессоров. Они занимают-
ся серьезной исследовательской работой. Именно поэ-

тому в 1999 году была создана одноименная с городом 
и вузом компания по передаче технологий. Изобретения 
и проекты ариэльских ученых должны были найти до-
рогу в бизнес.

Еще один рекорд Ариэля — это первый в истории Из-
раиля ректор из русских. Под руководством Михаила 
Зиниграда Ариэльский университетский центр еще 
больше сориентировался на научное сотрудничество со 
странами бывшего СССР.

Израильский инновационный центр вобрал в себя 
опыт двух организаций и человеческий ресурс, имевший-
ся в них, и создал уникальную площадку для встречи 
идей технологий, проектов с деньгами и кадрами с двух 
сторон. В ходе приема ряда делегаций из России, а также 
после проведения трех семинаров — в Москве, Санкт-
Петербурге и Екатеринбурге — стало понятно, что для 
России очень важен израильский опыт в работе государ-
ства с бизнесом высоких технологий, практика патенто-
вания и создания стартап-компаний и множество других 
знаний, которые мы уже накопили и можем поделиться 
ими, причем на русском языке. Как результат родился 
проект проведения учебных семинаров в Израиле или 
России для людей, работающих в сфере модернизации, 

создания бизнес-инкубаторов, стартап-компаний и соз-
дающих новые инновационные проекты России.

Первый семинар в Израиле уже прошел и прошел 
успешно. Группа петербургских инноваторов активно изу-
чала израильский опыт и делилась своим. Мы планируем 
создание венчурного фонда под российско-израильские 
проекты самой ранней стадии и продолжаем обращаться 
в различные российские структуры, рассказывая о себе.

Нам кажется, что для людей, работающих в «Сколко-
во», наш опыт просто незаменим. Ведь мы уже набили все 
шишки. С израильской стороны наши инициативы поддер-
живаются правительством и лично многими министрами и 
депутатами. Только что в Тель-Авиве состоялась конфе-
ренция по коммерциализации технологий, на которой вы-
ступили глава МИД Израиля Авигдор Либерман и министр 
национальных инфраструктур Узи Ландау.

Михаил Зиниград вместе с другими учеными встречал-
ся в Москве с помощником президента РФ Аркадием Двор-
ковичем и передал ему презентацию наших проектов, кото-
рые вызвали большой интерес. Мы уже вышли со своими 
идеями и предложениями на людей из «Сколково», нача-
лись переговоры о совместной работе. Мы верим в успех 
проекта, хотя сейчас во многом слово за россиянами.

Бени БриСКин, 
директор израильского

инновационного 

центра
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дружба народов

25 лет 
ИзраИльской оперы
С 3 по 7 июня 2011 года состо-
ится празднование 25-летия 
Израильской оперы. К этому 
событию приурочена поста-
новка оперы Джузеппе Верди 
«Аида» на фоне горы Маса-
да (в районе Мертвого моря), 
а также в Иерусалиме. В про-
екте задействованы известные 
во всем мире оперные певцы, 
включая Хуэй Хэ (Аида), Пьеро 
Гильячи (Радамес), Паату Бур-

чуладзе (Рамфис). Дирижиро-
вать постановкой будет миро-
вая знаменитость — израиль-
ский маэстро Даниель Орен. 
Режиссер — Чарльз Рубауд, 
художник-декоратор — Эмма-
нуэль Фаре, художник по ко-
стюмам — Дениз (Катя) Дуф-
лот. Оперный уикенд предпо-
лагает два показа оперы Верди 
«Аида», а также ряд специаль-
ных представлений, включая 
концерты на восходе солнца на 
вершине горы Масада. В рам-

ках фестиваля пройдет и гала-
концерт с участием оркестра 
и солистов Arena di Verona.

Музейное пространство Мал золотнИк, да дорог. Эта пого—
ворка лучше всего определяет значенИе, которое прИобрело на турИстИческой карте 
МИра государство ИзраИль. введенИе безвИзового режИМа Между россИей И ИзраИ—
леМ прИзвано открыть святую зеМлю десяткаМ тысяч россИян, которые таМ еще 
не бывалИ. СеРГей СтРОКАнь; ГеннАДИй СыСОеВ, ИеРуСАлИМ—МОСКВА

Какие туристы едут сегодня в Израиль и чего они, соб-
ственно, ждут от встречи с Землей обетованной? Ответ на 
этот вопрос не так очевиден, как кажется.

Израиль обладает огромными ресурсами для развития 
пляжного отдыха. Это побережья трех морей — Среди-
земного, Красного и Мертвого. Для многих путешествен-
ников Израиль — это место, где можно загорать, купать-
ся, плавать на яхтах, рыбачить, принимать грязевые и со-
левые ванны, а также заниматься дайвингом среди самых 
северных коралловых рифов евразии. В общем, страна 
для комфортного, расслабленного отдыха.

Однако подлинную уникальность Израиля как места 
для посещения туристами со всех концов земли все же 
определяют не природные красоты, а находящиеся на его 
территории главные святыни иудаизма, христианства и ис-
лама. Здесь становится понятно, что словосочетание 
«пыль веков» может быть не просто высокопарной фра-
зой. Перемещаясь от памятника к памятнику, путешествен-
ник словно читает открытую перед ним в камне, металле и 
дереве книгу всемирной истории, переносясь во времена 
Ветхого и нового Заветов, Римской империи, Византии и 
крестовых походов, а также вживую узнает историю Иисуса 
Христа, бродя по камням, по которым ступал Иисус. Этот 
отдых требует концентрации ума и памяти, но впечатления 
от такой поездки не выветриваются через неделю-другую 
после возвращения домой, а остаются на всю жизнь.

Центром паломничества туристов, предпочитающих 
такой вид отдыха, остается Иерусалим — город с более 
чем четырехтысячелетней историей, лежащий на Иудей-
ских холмах.

город сеМИ врат украшением Иерусалима, с 
которого вы начинаете знакомство с этим городом, явля-
ются поражающие своей монументальностью крепостные 
стены из серого камня, протянувшиеся почти на 4 км и до-
стигающие 20 м в высоту. Исторические хроники гласят, 
что построил их Сулейман Великолепный в период между 
1536 и 1539 годами, когда эта территория находилась в 
турецком владении.

Крепостные стены расчленены семью воротами. Это 
Дамасские ворота, ворота Ирода, Золоченые ворота, Му-
сорные ворота (отсюда вывозили мусор), Сионские воро-
та, Яффские ворота, новые ворота и, наконец, львиные 
ворота. С каждыми из них связан целый ворох любопыт-
ных исторических фактов и легенд. Самыми красивыми 
считают Дамасские ворота, откуда можно попасть в север-
ную часть города (в ходе недавних раскопок здесь были 
найдены остатки древнеримского въезда в город, кото-
рым пользовались до появления стен).

некоторые из ворот имеют не одно название. так, во-
рота Ирода еще называют Цветочными. Они открывают 
путь в мусульманскую часть Иерусалима. львиные воро-
та, выходящие к Масличной горе, также известны как во-
рота Святого Стефана и ворота Девы Марии. Эти названия 

объясняют две легенды. Согласно первой, здесь был за-
бросан камнями Святой Стефан, согласно другой, в этом 
месте родилась Дева Мария.

Самыми же важными со стратегической точки зрения 
издревле считались Яффские ворота, носящие имя древ-
него порта Израиля. Именно эти ворота называют самым 
важным элементом в инфраструктуре старого города. лю-
бопытно, что в 1898 году Яффские ворота были расшире-
ны, чтобы дать возможность проехать машине посетивше-
го Иерусалим императора Германии Вильгельма II.

стена плача Забавно, что имеющие самое небла-
гозвучное название ворота Иерусалима — Мусорные — 
открывают путь к наиболее впечатляющему сооружению, 
которое когда-либо было построено в Иерусалиме — до-
стигающей 15-метровой высоты Стене Плача. Главная 
святыня иудеев всего мира, находящаяся в Восточном Ие-
русалиме, Стена Плача в свое время была опорным соору-
жением, удерживавшим насыпь, на которой стоял Второй 
Храм. Он был возведен Иродом Великим в Иерусалиме и 
разрушен римлянами в 70 г. н. э.

Свое название Стена Плача получила в Средние века, 
когда евреи один раз в год (в тиша бе-Ав, девятый день 
месяца Ава) приходили сюда оплакивать разрушение Хра-
ма. Впрочем, в следовании этому многовековому обычаю 
все же был 19-летний перерыв. С 1948 до 1967 года, когда 
Иерусалим был разделен и Стена Плача находилась под 
контролем Иордании, евреи к ней не допускались. После 
Шестидневной войны 1967 года она перешла под кон-
троль еврейского государства, и обычай был «восстанов-
лен в своих правах».

Сегодня к Стене Плача может прийти каждый — для 
этого не обязательно быть иудеем. И не все едут сюда, по-
добно правоверным евреям, «оплакивать Храм». Среди 
паломников и туристов вне зависимости от их националь-
ности и вероисповедания широкое распространение по-
лучил другой обычай, берущий свое начало в иудаизме,— 
традиция вкладывать в Стену Плача, между ее камней, 
записку с просьбой к Всевышнему выполнить самое со-
кровенное желание. так что в своем сегодняшнем виде 
Стена Плача — это копилка человеческих просьб.

О чем можно просить Бога? Да о чем угодно — о ско-
рейшем выздоровлении, получении хорошей работы, об-
ретении любви и так далее. Считается, что это быстрый и 
весьма эффективный способ достучаться до Бога.

Впрочем, справедливости ради нужно сказать, что и по 
сей день Стена Плача остается не только местом объеди-
нения и молитвы, но и яблоком раздора. В конце ноября 
на сайте министерства информации палестинского прави-
тельства была размещена статья, в которой оспаривается 
право израильтян считать Стену Плача своей (палестин-
ская сторона настаивает на том, что Восточный Иеруса-
лим, где находится Стена, должен стать столицей будуще-
го независимого палестинского государства).

на статью немедленно отреагировал премьер-министр 
Израиля Биньямин нетаньяху. В заявлении, распространен-
ном канцелярией премьера, говорится, что Стена Плача «яв-
лялась священнейшим местом еврейского народа почти две 
тысячи лет» и отрицание этого факта палестинской админи-
страцией «ставит под серьезное сомнение ее намерения по 
достижению мирного соглашения, в основе которого долж-
ны лежать сосуществование и взаимное согласие».

ХраМовая гора еще одной святыней Иерусали-
ма, которую, впрочем, испокон веков тоже не могут поде-
лить между собой иудеи и мусульмане, стала Храмовая 
гора (она же ал-Харам аль-Кудс аш-Шариф, по-арабски 
— «Благородное святилище») — возвышенность в юго-
восточной части Иерусалима, представляющая собой об-
несенную высокими стенами прямоугольную площадь.

Как и почему именно на этом пятачке иерусалимской 
земли оказалось сосредоточено столько мировых святынь, 
в прямом смысле слова упирающихся друг в друга? Ответ 
можно найти в догматах иудаизма, ислама и христианства.

С точки зрения ортодоксального иудаизма Храмовая го-
ра должна стать той географической точкой на карте мира, 
с которой начнется создание еврейского государства. на-
помним, что, разбросав евреев по свету, Всевышний велел 
им стойко сносить трудности, молиться и ждать Мессии, ко-
торый явится на Храмовой горе в Иерусалиме и воссоздаст 
Израильское царство, ранее стертое с лица Земли. Иудаизм 
учит, что Всевышний вернет сюда же из галута (рассеянья) 
всех евреев. И жить они будут в государстве, унаследовав-
шем законы царей Давида и Соломона, где будет править 
совет мудрецов торы. Согласно обещаниям еврейских про-
роков, после прихода Мессии на Храмовой горе будет от-
строен последний, третий Храм, который и станет духовным 
центром для еврейского народа и всего человечества.

Впрочем, не меньшую святость Храмовая гора приоб-
рела и для мусульман. находящиеся здесь святыни ме-
четь Аль-Акса и Куббат ас-Сахра (Купол скалы) для мил-
лионов последователей ислама делают это место третьим 
по значению после Мекки и Медины. на самые важные 
молитвы во дворе мечети Аль-Акса ежегодно собираются 
десятки тысяч человек, в том числе паломники из России 
и других бывших советских республик.

Куббат ас-Сахра построена в самом центре Храмовой 
горы. Внутри нее находится выступающий из земли камень 
горной породы — скала длиной 17,7 м и шириной 13,5 м. 
Этот камень считается священным и окружен позолочен-
ной решеткой, чтобы никто к нему не прикасался. Собствен-
но, это и есть вершина Храмовой горы. Согласно Корану, с 
этой скалы вознесся пророк Мухаммед, летающий по небу 
на крылатом коне.

Особый драматизм ситуации придает то, что Куббат ас-
Сахра находится в том самом месте, где когда-то стоял раз-
рушенный Первый Храм Иерусалима (Храм Соломона), по-
строенный царем Соломоном в X веке до н. э. Здесь за мно-
го столетий до возникновения более молодой религии — 
ислама — совершались все ветхозаветные богослужения.

В талмуде камень Куббат ас-Сахра называется Камнем 
Основания, или Краеугольным камнем (Эвен а-Штия), с 

которого Господь начал Сотворение мира. По этой причи-
не Краеугольный камень в незапамятные времена поме-
щался в святая святых Первого Храма Иерусалима.

одно рождество на всеХ Бродя по Ие-
русалиму, из ветхозаветных времен вы незаметно для се-
бя перемещаетесь во времена нового Завета. При этом 
особенно сильные чувства у вас вызовет посещение Иеру-
салима, если вы окажетесь здесь на Рождество. Для хри-
стиан Израиля, составляющих 3% населения страны, а 
также для многочисленных паломников, приезжающих 
сюда со всего мира, включая Россию, Рождество — глав-
ный праздник года.

Забегая вперед, напомним, что его отмечают не 
только в Иерусалиме, где Христа распяли и он воскрес, 
но и в Вифлееме, где Иисус родился, и в назарете, где 
он жил до 30 лет.

Маршрут всех туристов и паломников в Иерусалиме 
пролегает через Виа Долороза, или «Путь страданий», по 
которому шел Христос, неся свой крест на Голгофу, и ве-
дет по извилистым улочкам Иерусалима к Храму Гроба 
Господня. Виа Долороза начинается с того места, где на-
ходилась резиденция Понтия Пилата. Чуть дальше — ар-
ка с крытой галереей, откуда Пилат показал толпе осуж-
денного, воскликнув знаменитое «Ecce homo» («Се чело-
век»). теперь здесь католический монастырь.

Вторая из 14 остановок на Крестном пути — «Бичева-
ние», где проходили допрос Христа и его заточение. Идя 
дальше, паломники видят места, где под тяжестью креста 
Христос упал в первый раз, во второй, в третий (на камне 
сохранился след). на месте, где он встретил свою мать, се-
годня стоит маленькая армянская часовня. Чуть дальше 
прохожий Симон Киринеянин предложил взять у Иисуса 
крест, но тот ответил: «Каждый должен нести свой крест 
сам». Отсюда Виа Долороза начинает медленно подни-
маться на Голгофу.

Храм Гроба Господня не виден издали, к нему ведет ка-
литка, за которой открывается громада Храма. Считается, 
что именно здесь был распят, погребен, а затем воскрес 
Христос. Сейчас Святая гробница Христа поделена между 
шестью общинами — католической, греко-православной, 
армянской, коптской, сирийской и абиссинской.

на Голгофу, где стоял крест, на котором Христос был 
распят, сегодня можно попасть по крутой лестнице. Здесь 
находятся две капеллы — римско-католическая и греко-
православная. Внизу Камень помазания — известковый 
камень розового цвета, где тело Иисуса, снятое с креста, 
было омыто «смесью мирры и алоэ» и где Богоматерь 
плакала над ним, прежде чем его унесли в гробницу.

В обычные дни площадь перед Храмом Гроба Господня 
немноголюдна — лишь несколько скучающих израиль-
ских солдат и полицейских. Однако в Рождество ее запол-
няют толпы паломников из разных стран. За час до полу-
ночи торжественные процессии во главе с церковными ие-
рархами выходят из Иерусалима — от Храма Гроба Го-
сподня они направляются в Вифлеем, где родился Хри-
стос. Им предстоит пройти пешком несколько километров, 
разделяющих города. ■

дружба народов

ИтАР-тАСС
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дружба народов

ReuteRs

Мы всегда рады гостяМ
дорогие друзья!

Израиль — уникальная и поистине удивительная страна, Святая земля. в самом сердце 
Израиля — Иерусалиме — встречаются паломники трех мировых религий: иудаизма, хри-
стианства и ислама, стремящиеся сюда со всех концов света для поклонения дорогим их 
сердцу святыням.

наша страна всегда готова предложить своим гостям разнообразные виды отдыха, 
начиная от пляжных курортов трех морей — Красного, Средиземного и Мертвого, заканчи-
вая экстремальными видами, например джипингом в пустыне или дайвингом.

Если вам необходимо лечение, то нет ничего лучше Мертвого моря. Это уникальное ме-
сто — самая низкая точка нашей планеты. Санатории Мертвого моря похожи на дворцы, 
утопающие в оазисах яркой зелени. а израильские клиники и больницы известны не толь-
ко своими первоклассными специалистами в области кардиологии, онкологии, дерматоло-
гии, проблем опорно-двигательного аппарата и многих других недугов, но и оснащены са-
мым современным оборудованием.

Израиль известен миру не только благодаря священному городу Иерусалиму, но и та-
ким популярным городам, как Тель-авив, нетания, Эйлат, Хайфа и Тверия. Каждый из них 
прекрасен по-своему, и их непременно нужно посетить. ведь не зря говорят: «Лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услышать».

Яркая и насыщенная культурная жизнь: музеи, бары, дискотеки ждут туристов в среди-
земноморском городе Тель-авиве — излюбленном месте молодежи.

в соседнем городе нетания туристы смогут насладиться видами на возвышенности 
над бирюзовыми волнами Средиземного моря, зелеными парками, развитой инфраструк-
турой, великолепными пейзажами. особенно этот спокойный город подойдет туристам, 
любящим отдыхать в кругу семьи.

в Хайфе особое место занимают бахайские храм и сады, по праву считающиеся вось-
мым чудом света. Свыше $250 млн вложено в создание 19 восхитительных террас, кото-
рые плавно спускаются по живописному склону горы Кармель — от самой верхушки до 
отреставрированной немецкой колонии (считающейся одной из известнейших достопри-
мечательностей Хайфы).

Тверия — город, связанный с жизнью Иисуса Христа. Именно здесь, около озера Кине-
рет, примерно в 30-м году н. э. творились библейские истории, связанные с жизнью и чу-
десами Иисуса Христа, включая чудо хождения по водам.

Забыть о проблемах и заботах, окунуться в атмосферу ярких развлечений вы сможете 
в Эйлате — дивном курорте на берегу Красного моря, одного из чистейших морей земного 
шара. Эйлат подарит вам все, чего только пожелает душа туриста: множество ресторанов 
высокого класса с кухней на любой вкус, увеселительные заведения, где проводятся раз-
нообразные шоу и концерты, Центр подводного плавания, комфортабельные пляжи, ба-
ры, дискотеки, магазины беспошлинной торговли.

безусловно, отмена визового режима в 2008 году между Израилем и россией благо-
творно сказалась на взаимодействии наших стран во всех сферах, в том числе туристиче-
ской. Сегодня россия стала для Израиля одним из приоритетных направлений. всего с ян-
варя по октябрь 2010 года Израиль посетило более 450 тыс. российских туристов. И если 
за весь 2009 год Израиль посетило более 400 тыс. туристов из россии, то к концу 2010 го-
да мы ожидаем, что этот показатель достигнет 570 тыс., что говорит о постоянно расту-
щем спросе на наше направление.

Приезжайте — мы всегда рады гостям!

нЕТа ПЕЛЕг-брИСКИн, 
глава департамента министерства туризма израиля в рФ, 

советник по туризму посольства

Чудо СХождЕнИЯ  

бЛагодаТного огнЯ  

в ХраМЕ гроба гоСПоднЯ  

в ИЕруСаЛИМЕ
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GUIDE: Как давно ваша ком-
пания работает на израиль-
ском направлении?
ИРИНА ПЕТРОВА: Solvex за-
нимается Израилем уже 12 
лет. Так что у нас хорошее по-
нимание и знание продукта. 
Мы предлагаем 48 экскурси-
онных программ самого ши-
рокого спектра — Эйлат и 
Красное море, Мертвое море, 
Иерусалим, Тель-Авив, север 
Израиля. Продолжительность 
может варьироваться в зави-
симости от предпочтений кли-
ента — от трех дней до не-
скольких недель.

Перелеты в Израиль обе-
спечивают регулярные рейсы 
«Аэрофлота»: пять вылетов в 

неделю в Тель-Авив и два — в Эйлат, с очень удобным 
временем вылета-прилета. Также у нас имеется дополни-
тельная чартерная программа, которая уменьшает стои-
мость пакета. Мы интересны конкурентной ценой и вариа-
тивностью предложений.

G: Что чаще всего интересует туристов в Израиле?
И. П.: Практически все. Это, конечно, и библейские места, 
возможность прикоснуться к истории. Это уникальное 
Мертвое море с его потрясающими лечебно-оздо рови-
тельными возможностями. Когда два года назад были от-
менены визы, это сильно повлияло на популярность отды-
ха в Эйлате на Красном море. Тогда вообще поток в Изра-
иль не просто увеличился, а вырос в разы. Число желаю-
щих слетать в Эйлат продолжает расти.
G: А вы сами с чего бы начали знакомство с Израилем?
И. П.: Израиль неисчерпаем с точки зрения экскурсионных 
возможностей. И хорошо узнать его за один раз крайне 

сложно. Но в первый раз я бы рекомендовала брать в Из-
раиль так называемый каскадный тур. Он рассчитан на 
восемь дней и семь ночей. В нем очень четко и понятно 
сформулирована вся экскурсионная программа. А на 
второй-третий раз, когда будет понимание основных на-
правлений — Эйлат, Мертвое море, Иерусалим, Тель-
Авив, можно будет выбрать уже нечто конкретное, особен-
ное, что вызвало наибольший интерес. И наша компания 
предлагает программу особенную.
G: Что вы подразумеваете под особенностью?
И. П.: У нас много предложений, являющихся специалите-
том нашей компании. Например, шаббатный ужин и рас-
сказ о кошерной пище. В принципе, если человек приле-
тает в Израиль в пятницу, он в любом случае попадает в 
Шаббат. Но наши туристы не только ужинают вместе с ги-
дом, им рассказывают о том, какой духовный смысл несет 
этот ритуал. Также и посещение винных хозяйств. Ведь не 
все знают, что в Израиле делают прекрасное вино. Мы 
предоставим возможность пожить в кибуце. Можно прой-

ти по местам и следам средневековых рыцарей. Хотите 
— устроим посещение ночной литургии в Храме Гроба Го-
сподня или организуем венчание. Все это мы проводим в 
формате мини-групп — не более 12–14 человек, что по-
зволяет туристам более глубоко окунуться в местную ат-
мосферу при участии гидов.
G: Не очень спокойная обстановка вокруг Израиля не ме-
шает бизнесу?
И. П.: Израиль — самая безопасная страна. Они так следят 
за этим, что всем остальным не мешало бы у них поучить-
ся. Там все внушает уверенность в собственной безопас-
ности. Мне кажется, что когда вы проходите через сито 
сотрудников служб безопасности, вас должно успокаи-
вать, что через это проходят все, а значит, невелика веро-
ятность возникновения опасности. И вы будете чувство-
вать себя спокойнее. Хотя, конечно, в Израиле вы тратите 
на контроль безопасности больше времени, чем в любом 
другом аэропорту.
Интервью взяла Ольга БерезИнцева

«ИзраИль неИсчерпаем с тОчкИ зренИя 
экскурсИОнных вОзмОжнОстей» распОлОженИе Из—
раИля сделалО егО ОднИм Из самых прИтягательных для турИстОв мест. сюда мОж—
нО прИехать на пляжный Отдых И прИ этОм пОгрузИться не тОлькО в краснОе мОре 
для люБОванИя кОралламИ, нО И Окунуться в ИстОрИю, кОтОрОй здесь дышИт Бук—
вальнО каждый камень. как От пОездкИ в ИзраИль пОлучИть наИБОльшее удОвОль—
ствИе, GUIDE рассказала гендИректОр кОмпанИИ SolvEx TravEl ИрИна петрОва.

дРужбА НАРОдОВ

дружБа нарОдОв

ИРИНА ПЕТРОВА,
генеральный директор 

ведущего 

туроператора 

по израилю 

компании 

Solvex Travel 

Мертвое море расположено на 400 метров ниже уровня Мирового океана и представляет собой самый большой естественный оздоровительный СПА-комплекс 
в мире. На его побережье в районе Эйн-Бокек находится сразу несколько гостиниц класса «люкс». Природа и медики предлагают туристам и отдыхающим це-
лебную черную грязь и термические минеральные источники, обладающие способностью снижать напряжение мышц, улучшать кровообращение и облегчать 
ревматические боли. Сухой воздух пустыни без каких-либо вредных выбросов или аллергенов насыщен кислородом, бромом и магнием, что способствует улуч-
шению состояния органов дыхания страдающих от астмы и заболеваний легких и сердца. Лучи солнца, которое светит здесь круглый год, проходя сквозь слои 
атмосферы, теряют значительную часть своего вредоносного ультрафиолетового излучения, что дает возможность людям, страдающим от кожных заболеваний, 
погреться на солнышке.

Мертвое море вошло в число 28 финалистов международного конкурса, призванного определить семь новых чудес природы (www.new7wonders.com). До конца 
2011 года люди со всего мира могут проголосовать за Мертвое море, конкуренцию которому составят 27 других удивительных природных комплексов. Участие в 
конкурсе позволит придать новый импульс развитию туризма в регионе, а также будет прекрасным поводом для того, чтобы рассказать о проблемах этого уникаль-
ного природного заповедника, воды которого последние 30 лет отступают на 1 м в год.

  мертвОе мОре — нОвОе чудО прИрОды^

 

Пища в Израиле так же разнообразна, как и люди, населяющие страну. Понятие «израильская кух-
ня» еще только формируется на основе кулинарных традиций и продуктов, которые здесь существу-
ют, а гастрономические туры в Израиль уже популярны. Большинство израильских евреев — 
выходцы из стран Восточной Европы, стран СНГ и Северной Африки — привезли с собой давние 
традиции еврейской кухни, на протяжении веков процветавшие в краях, откуда они приехали. И по-
тому кускус тут мирно уживается с кубе и гефильте фиш. Но Израиль не только страна эмиграции, 
он еще и средиземноморская страна, часть населения которой составляют арабы, и влияние араб-
ской кухни ощущается в таких кушаньях, как хумус, тхина, фалафель, и во многих блюдах, приго-
товленных на основе риса. В то же время Израиль — страна западная, отзывающаяся на все, что 
происходит в большом мире, и старающаяся не отстать от кулинарной моды. Рыба и дары моря так-
же заняли почетное место в меню израильских ресторанов, как и положено в стране, лежащей на 
берегу Средиземного моря.

Популярность набирают энологические туры в Израиль. За последние десять лет по всей 
стране было создано более 200 небольших виноделен практически по всей территории Израиля — 
от Голанских высот на севере до Мицпе-Рамона в пустыне Негев на юге страны. Израильские вина 
неоднократно отмечались медалями на престижных международных выставках и получали очень 
высокие оценки в наиболее известных периодических изданиях, включавших их в топ-100 лучших 
мировых вин.

В Израиле можно не только организовать свадебную церемонию, но провести обряд венчания 
на Святой земле. В настоящее время обряд венчания можно совершить в нескольких местах. Наи-
более популярными считаются Свято-Троицкий монастырь, церковь Александра Невского и, конеч-
но же, Храм Гроба Господня. Для совершения обряда пара должна иметь на руках свидетельство о 
заключении брака, действующие заграничные паспорта, а также быть крещеной.

В Эйлате более десяти прекрасно оснащенных центров подводного плавания. Погружения про-
водятся в течение всего года. Начинающие могут пройти краткий курс обучения. Тем, кто не хочет ны-
рять ни с маской и трубкой (snorkelling), ни с аквалангом (diving), предлагается snuba — погружение, 
при котором воздух подается вниз по гибкой трубе с плота на поверхности моря. Такое путешествие в 
подводный мир не требует подготовки и доступно любому, кто умеет плавать. Израильтяне уверяют, 
что это их собственное изобретение.

Наконец, не стоит забывать, что Израиль — колыбель трех мировых религий — иудаизма, христи-
анства и ислама. Для последователей этих религий существуют паломнические туры.

  пОвенчаться И ОтпразднОвать^
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0,001% населения планеты  
и его образование за последние 60 лет вало—
вой внутренний продукт израиля на душу населения увеличился 
почти впятеро. объяснение этого факта не будет полным, если 
не принять во внимание динамичную и эффективную систему 
высшего образования израиля, благодаря которой страна нахо—
дится среди мировых лидеров по числу обладателей дип ломов 
об окончании вузов. преимущества израильского образования 
осознает все больше иностранных студентов. Павел Тарасенко

дружба народов

Узкая полоска земли, на территории которой расположено 
Государство Израиль, вмещает в себя без преувеличения 
многовековую историю, кладезь знаний и мудрость поко-
лений. возможно, именно эта «насыщенность» и материа-
лизовалась в страстном стремлении израильтян осмыс-
лить свое прошлое, овладеть знаниями настоящего и при 
этом заглянуть в будущее. недаром страна, в которой жи-
вет 0,001% населения планеты, занимает одно из лидирую-
щих мест в мире по числу обладателей дипломов о высшем 
образовании, подаваемых заявок на патенты и публикуе-
мых научных работ.

Добиться столь выдающихся результатов удалось во 
многом благодаря целенаправленной политике властей Из-
раиля, которые осознают, что немалые вложения в образо-
вание в итоге приводят к существенному повышению эко-
номических показателей. конечно, им приходится платить 
немалую цену за место среди государств, осуществляющих 
передовые научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, но пребывание вне этого клуба 
обошлось бы гораздо дороже.

Фундамент нынешней системы высшего образования 
был заложен еще в 1920-е годы, когда свои двери для же-
лающих открыли Технион (Израильский технологический 
институт) в Хайфе и еврейский университет в Иерусалиме. 
Прирост населения, а также экономическое и социальное 
развитие израильского общества выливались в постоянный 
рост интереса молодежи к получению высшего образова-
ния. с 1949 по 1976 год в стране было открыто шесть новых 
вузов: Институт имени вейцмана, Бар-Иланский универси-
тет, Тель-авивский университет, Хайфский университет, 
Университет имени Бен-Гуриона и открытый университет.

сегодня университеты активно выполняют как иссле-
довательскую, так и педагогическую деятельность и пре-
доставляют возможность для исследования новых, ранее 
неразработанных областей науки и технологии. выпуск-
ники университетов в зависимости от программы получа-
ют существующие научные степени — бакалавра, маги-
стра и доктора.

казалось бы, восемь университетов — это совсем не-
мало для такой крошечной страны, как Израиль. однако, 
как выяснилось, спрос превышает предложение. Чтобы 
удовлетворить запросы молодых израильтян, за последние 

десятилетия в Израиле возникли многочисленные коллед-
жи, сеть которых простирается по всей стране. Условия по-
ступления в колледжи значительно проще, чем в универси-
теты, однако при этом цена обучения там выше.

власти применяют целый комплекс мер по стимулиро-
ванию молодежи к получению высшего образования. в 
частности, управление по делам студентов Израиля помо-
гает нуждающимся найти жилье и получать денежные ссу-
ды под низкий процент. не забыты и студенты-репатрианты. 
Управление по делам студентов предоставляет им помощь 
в оплате обучения, при прохождении подготовительных 
курсов, в получении специальных консультаций и т. д. кро-
ме того, для них проводятся два вида интенсивных курсов 
по изучению иврита — ульпанов: летние ульпаны, находя-
щиеся в ведении университетов и управления по делам сту-
дентов, и ульпаны в различных кибуцах — коллективных 
сельскохозяйственных поселениях.

кроме того, Израиль является одним из центров при-
тяжения иностранных студентов. обязательным условием 
для поступления в высшие и средние специальные учеб-
ные заведения в Израиле является наличие аттестата зре-
лости или свидетельства об окончании полной средней 
школы, а также достаточное количество баллов, набранных 
на психометрическом тесте. Помимо знания иврита ино-
странцы должны владеть английским языком, на котором 
написано около 90% используемой в университетах страны 
учебной литературы.

Причинами популярности Израиля среди иностранной 
молодежи являются в первую очередь высокий уровень об-
разования в стране и общепризнанность израильских ди-
пломов в мире. кроме того, государство субсидирует обуче-
ние в израильских вузах и в академическом проекте Маса 
иностранных студентов со всего мира, имеющих право на 
репатриацию. (Информацию о различных направлениях об-
разовательного проекта Маса можно получить на сайте Из-
раильского культурного центра, действующего при посоль-
стве Государства Израиль в рФ: http://il4u.org.il/Israel/
YoungPeople/MASA/About_MASA.) а если ко всему этому до-
бавить средиземное море, солнечные пляжи, многочислен-
ные кафе и кипящую ночную жизнь, становится окончатель-
но понятно, почему Израиль, как магнитом, притягивает к 
себе туристов, гостей и студентов из-за рубежа. ■

Иерусалим, столица Израиля,— единственный 
город мира, у которого более 70 названий, вы-
ражающих любовь и стремление к нему. Город, 
изображенный на древних картах в центре ми-
ра и сохраняющий свое особое место в сердцах 
людей. наряду с важнейшими историческими 
и археологическими объектами ценители куль-
туры, искусства и изысканной кухни смогут 
найти в Иерусалиме много интересного, удиви-
тельного и существующего только в этом горо-
де. Поэтому можно смело сказать, что кроме 
святых мест Иерусалим также интересен своей 
культурной жизнью. Там находится немалое ко-
личество музеев с уникальными экспонатами, 
таких как Музей Израиля, Музей природы, Ме-
мориальный музей холокоста Яд ва-Шем, Му-
зей рокфеллера, Музей библейских земель, 
музей «Двор старого Ишува», Музей ислам-
ского искусства, армянский музей и Музей 
итальянского еврейского искусства.

в старом городе есть несколько великолеп-
ных, достойных внимания мест. например, ры-
нок — настоящий рай для любителей шопин-
га, на котором можно приобрести керамиче-
ские изделия в армянском стиле, красивые 
ожерелья, оригинальную одежду, красочные 
шерстяные ковры, свечи и необычную сте-
клянную посуду, а также многочисленные су-
вениры на любой вкус. Также любителей про-
менада приятно порадует тур по стенам старо-
го города, по которым проходит пешеходная 
дорога, с которой открывается вид на старый 
и новый город.

Молодым любителям культурной жизни не-
пременно понравятся районы Иерусалима, в 
которых кипит ночная жизнь. особенно стоит 
побывать в Германской колонии, а также на пе-
шеходной улице Бен-Иегуда, на улице нахлат 
Шива и Шломцион ха-Малка, а также на тер-
ритории русского подворья.

Тут есть и места для отдыха с детьми. одно 
из примечательных детских развлечений — 
«лифт времени» (3D-шоу, рассказывающее 
об истории Иерусалима). Также малыши с ро-
дителями отлично проведут время в Зоопарке 
библейских животных и Музее Эйн Яэль, в ко-
тором можно увидеть действующие макеты 
ремесленных мастерских библейской эпохи, а 
также побывать в туннелях армон ха-нацив, в 
ботанических садах и посмотреть экспонаты в 
научном музее Блумфилда.

в Иерусалиме проводится множество куль-
турных мероприятий, музыкальных и теа-
тральных фестивалей, концертов, театраль-
ных постановок, спортивных соревнований, 
кинофестивалей и выставок. любителям му-
зыки будет интересно посетить ежегодный Фе-
стиваль камерной музыки в Иерусалиме, кото-
рый обычно проходит в августе или сентябре. 
Для любителей кино город предлагает увлека-
тельнейший еврейский фестиваль кино, в рам-
ках которого выбирают лучшие фильмы, сня-
тые в разных уголках планеты, но объединен-
ные еврейской темой — в традициях, культу-
ре, истории.

каждый год в Иерусалиме проводится яр-
марка прикладного искусства, также извест-
ная как Хуцот а-Йоцер. она была названа в 
честь небольшой улочки, которая круглый год 
принимает посетителей у подножия стен ста-
рого города. Здесь на площади в 5 тыс. кв. м 
представлены работы 150 израильских ремес-
ленников и художников. в рамках ярмарки 
проходит международная выставка искусства 
39 стран, международная ярмарка продуктов 
питания, организованы развлечения для де-
тей, театральные, танцевальные и музыкаль-
ные представления. кроме того, здесь можно 
своими глазами увидеть, как создаются ше-
девры прикладного искусства.

  70 имен иерусалима^

 

ИзраИльскИе вузы отвечают как за педагогИче−

скую, так И за Исследовательскую деятель−

ность (на фото — студенты ИзраИльского  

технологИческого ИнстИтута в хайфе)
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помощь святой земли 
израильская медицина славится во всем мире 
своим профессионализмом и уже стала одной 
из достопримечательностей святой земли. если 
15 лет назад доходы от медицинского туризма 
составляли $3–4 млн, то сегодня этот показа—
тель превысил $70 млн в год. Ксения светлова, иерусалим

дружба народов

дружба народов

в Израиле часто можно услышать, что главным богатством страны являются 
люди. «нефти ведь нам не досталось»,— сетуют израильтяне. Многие из них жи-
ли здесь задолго до образования современного Государства Израиль. они же 
закладывали основу будущей страны. Как, например, Хайм Саломон, Ицхак Эль-
штейн и Моше Левин, которые в далеком 1901 году открыли в Иерусалиме апте-
ку, со временем превратившуюся в компанию Teva (в переводе с иврита— при-
рода)— флагмана современной экономики Израиля и одну из ведущих фарма-
цевтических фирм мира.

в начале XX века на Ближнем востоке свирепствовали эпидемии тифа, малярии и трахо-
мы. собственное фармпроизводство в регионе отсутствовало, и необходимые лекарства при-
ходилось везти издалека. импорт медикаментов из европы и стал на первых порах главной 
задачей предприятия, основанного тремя предпринимателями — Хаймом саломоном, иц-
хаком Эльштейном и моше левином, которые открыли небольшую аптеку в иерусалиме.

массовая иммиграция врачей, химиков, ученых-исследователей из Германии и других 
европейских стран, начавшаяся в 1930-х годах, дала толчок развитию собственного фар-
мацевтического производства. в тот период были основаны заводы Assia, Zori, Ikapharm и 
Teva, которые в годы второй мировой войны оказались единственными поставщиками ле-
карств для Ближнего востока. огромный спрос на медпрепараты заставил предприятия 
увеличить объемы производства в несколько раз. После того как в 1948 году решением 
оон было провозглашено Государство израиль, эти четыре предприятия продолжили свою 
деятельность уже на территории новой страны.

вторая волна еврейской иммиграции привела к быстрому росту местного рынка лекарств 
и фармацевтической отрасли. При этом Teva значительно опережала конкурентов благодаря 
способности мгновенно реагировать на изменения в стремительно развивающейся эконо-
мике. в этой компании раньше, чем в других, осознали, что фрагментация рынка медика-
ментов тормозит развитие отрасли. в результате в 1976 году три компании — Teva, Assia и 
Zori — объединяются в одну Teva Pharmaceutical Industries Ltd, которая становится крупней-
шим фармацевтическим предприятием в стране. «мечта превращается в реальность, когда 
ты объединяешь силы. Это дает возможность совершить быстрый и качественный скачок в 
развитии»,— говорит Эли Хурвиц, который отдал компании больше 30 лет, а с 2002 по 2010 
год председательствовал в совете директоров Teva. объединение Teva с Assia и Zori стало 
первым и ключевым шагом на пути к достижению его заветной мечты — создать крупней-
шую в израиле фармацевтическую компанию и вывести ее на мировой рынок

Путь к вершине мировой фармакологии Teva начала с определения стратегии. Курс был 
взят на разработку и производство дженериков — воспроизведенных лекарственных пре-
паратов с доказанной фармацевтической, биологической и терапевтической эквивалентно-
стью оригиналу. тогда же стало очевидно, что из-за мощной конкуренции рассчитывать на 
успех на мировом рынке можно только при условии безупречного качества продукции. Ком-
пания провела широкомасштабную модернизацию всех своих предприятий, в результате 
чего продукция Teva стала востребована не только в израиле, но и в сШа, а со временем и 
во многих европейских странах.

Частью этой успешной стратегии стало приобретение Teva других фармацевтических 
компаний. одной из таких сделок, крупнейшей для своего времени, было приобретение в 
2006 году американской корпорации IVAX. Это, в частности, позволило Teva усилить свои 
позиции на рынках латинской америки, Центральной и восточной европы, где IVAX была 
лучше представлена. спустя два года к Teva присоединился хорватский фармпроизводитель 
Pliva. сегодня Teva — это 59 заводов по производству готовых лекарственных форм и фар-
мацевтических субстанций, представительства в 60 странах мира и 40 тыс. сотрудников. вхо-
дя в топ-15 мировых фармпроизводителей, компания является бесспорным мировым ли-
дером в сегменте дженериковых лекарственных препаратов.

российская история Teva началась в конце 1993 года, когда компания зарегистрировала 
в нашей стране несколько лекарственных препаратов, в числе которых были колдекс-тева, 
оптальгин-тева и альфаД3-тева. в 1996-м представительство Teva в россии получило офи-
циальный статус, который основывался на аккредитации при торгово-промышленной пала-
те рФ. а в июне 1997 года компания зарегистрировала на отечественном рынке свое первое 
инновационное лекарственное средство копаксон, используемое для лечения рассеянного 
склероза. россия стала третьей страной (после израиля и сШа), в которой этот препарат был 
разрешен для медицинского применения, а уже в декабре того же года был заключен пер-
вый контракт на его поставку. сегодня продуктовый портфель Teva в россии насчитывает 
130 препаратов в более чем десяти терапевтических областях, на очереди выход 30 новых 
лекарств. Компания входит в пятерку лидеров на российском фармрынке, а среди произво-
дителей дженериков уверенно занимает первое место.

Качество продукции Teva подтверждено Good Manufacturing Practice (GMP, «надлежа-
щая производственная практика») — общепризнанный международный стандарт, разра-
ботанный воЗ, регламентирующий процесс изготовления лекарств. GMP определяет па-
раметры каждого производственного этапа — от материала, из которого сделан пол в це-
хе, до количества микроорганизмов на кубометр воздуха, одежды сотрудников и марки-
ровки. Жесткие нормы служат одной цели — помочь обеспечить тотальный контроль ка-
чества лекарственных средств.

опыт и наработки Teva беспрецедентны. сегодня предложение Teva с точки зрения как 
широты продуктового портфеля, так и соотношения «цена-качество» не имеет себе равных. 
еще 30 лет назад Teva сформулировала свою миссию как «разработка и выпуск доступных 
и качественных медикаментов» и по сей день остается верной своему кредо — помогать 
миллионам людей во всем мире реализовать право на доступное и качественное лечение.

в феврале 2007 года исполнительный директор Teva Шломо янай обнародовал новую 
стратегию развития компании, согласно которой к 2015 году объем продаж увеличится до 
$31 млрд, а Teva займет лидерские позиции на всех географических рынках ее присутствия. 
сегодня препараты Teva используются более чем в 100 странах, а фирменный знак компании 
на упаковках стал гарантом качества ее продукции. история развития Teva — это пример 
того, как благодаря установке на высокое качество и безопасность производства, грамотно-
му управлению и правильно выбранной стратегии небольшая национальная компания пре-
вратилась в одного из мировых лидеров фарминдустрии.

  Teva означает природа

первый пациент «Хотите пройти профессиональное ле-
чение и не знаете где? нуждаетесь в пересадке органа? мечтаете об 
увеличении груди? Приезжайте в израиль!» — сотни рекламных 
страничек в интернете посвящены теме медицинского туризма на 
святой земле. если раньше иностранные туристы приезжали в ие-
русалим для того, чтобы прикоснуться к камням стены Плача и по-
ложить записочку с тайным желанием, сегодня многих из них везут 
из аэропорта прямо на встречу с хирургом или врачом-специалистом. 
старший врач-ортопед одной из иерусалимских больниц Григорий 
Хаимский рассказывает, что большинство его «заграничных» паци-
ентов — люди состоятельные, хоть и не олигархи. «иногда приез-
жают и знаменитости, хотя чаще за помощью обращаются бизнес-
мены из россии, украины и Казахстана»,— говорит он. одним из его 
первых «заезжих» клиентов был александр Бовин, первый посол 
ссср, а затем россии в израиле после восстановления отношений 
в 1991 году. «Бовину требовалась замена коленных суставов. в рос-
сии ему опасались делать эту операцию из-за лишнего веса, но по-
сле того как я его посмотрел, мне показалось, что операцию можно 
сделать, если он сбросит лишний вес. Господин Бовин был очень 
целеустремленным человеком и за полтора месяца похудел на 16 кг. 
операция прошла успешно, и через полгода мы сделали ему еще 
одну операцию на другом колене, после чего он смог двигаться без 
проблем и вернулся к активной жизни»,— говорит доктор Хаимский, 
который приехал в израиль в 1970-х годах.

бесценная репутация несмотря на то что челове-
чество практиковало медицинский туризм еще со времен Древней 
Греции, когда люди преодолевали немалые расстояния в поисках 
лучшего врача или оздоровительного курорта, массовым это явле-
ние стало сравнительно недавно. сегодня, когда мир опутан «все-
мирной паутиной», а международные перелеты перестали быть не-
позволительной роскошью, все больше и больше людей рассматри-
вает возможность отправиться за границу для прохождения лече-
ния. особенно сильный толчок медицинскому туризму дал недавний 
финансовый кризис на Западе: внезапно выяснилось, что за рубе-
жом можно найти альтернативу дорогой операции, которая на роди-
не может оказаться не по карману. так, операция коронарного шун-
тирования в сШа обойдется в $120 тыс., тогда как в индии, таилан-
де или израиле она в три-четыре раза дешевле.

однако в отличие от индии или таиланда, стран третьего мира, 
которые нередко ассоциируются с нищетой, болезнями и даже эпи-
демиями, израилю не приходится тратить ни шекеля на то, чтобы 
убедить потенциальных клиентов в высоком уровне своей медици-
ны. Диагностика, высококлассное оборудование, а также тот факт, 
что израиль вышел на второе место в мире по продолжительности 
жизни, говорят сами за себя. Детская кардиология и микрохирургия, 
которые позволяют проводить лечение без длительной госпитали-
зации, революционные методы лечения болезни Паркинсона путем 
электростимуляции (DBS), онкология и гематоонкология — пере-
числять направления, в которых израильская медицина особенно 
преуспела, можно бесконечно.

По словам мейталь Битон, пресс-секретаря одной крупной част-
ной израильской больницы, ежегодно в израиль на лечение прибы-
вает около 30 тыс. человек. около 65% из них — граждане россии, 
украины и прочих стран снГ. «Количество русских туристов резко 
возросло после введения безвизового режима. Это событие дало 
особый толчок медицинскому туризму из россии»,— говорит госпо-
жа Битон, которая убеждена, что в ближайшие годы поток русского-
ворящих медицинских туристов в израиль продолжит расти.

Как и почему принимается решение о прохождении курса лече-
ния или операции за рубежом? ведь человеку, которому предстоит 
серьезная операция, хочется быть в кругу родных и близких, а не в 
чужой стране, где говорят на иностранном языке. валентина с. при-
ехала в израиль из новгорода для того, чтобы пройти квалифици-
рованное обследование сердца. «Даже мой лечащий врач в новго-
роде рекомендовала сделать это именно в израильской больни-

це»,— говорит валентина, которую в аэропорту Бен-Гурион встре-
тил русскоговорящий представитель фирмы, закрепленный за ней 
на все время ее пребывания в израиле. «Завтра утром у вас встреча 
с лечащим врачом, затем экскурсия по святым местам в иерусалим. 
если потребуются дополнительные проверки, у вас освободится для 
путешествий еще один день, который можно будет использовать для 
поездки на мертвое море»,— говорит он.

валентина остановила свой выбор на израиле по двум причинам. 
во-первых, качество: израильская медицина слывет одной из самых 
профессиональных в мире. во-вторых, стоимость: расценки на мно-
гие операции в израиле на несколько порядков ниже, чем в сШа, 
европе и многих частных больницах в россии. один из родственни-
ков валентины, который лечился на мертвом море от псориаза, по-
советовал ей фирму, которая и нашла ей подходящего специалиста 
в израиле. все документы были отправлены в израиль загодя, для 
того чтобы врач смог ознакомиться с историей болезни, а также про-
консультировать посредством видеоконференции. Когда было при-
нято решение, осталось только приобрести билет и заказать гости-
ницу — этим занимается посредническая фирма в израиле.

Подробную информацию, касающуюся лечения, больницы и хи-
рурга, можно найти в интернете. Для тех, кто располагает неограни-
ченными средствами, предлагают «летающую медицинскую брига-
ду», которая может вылететь по вызову в любую точку планеты со 
своими специалистами и оборудованием.

между тем далеко не всем в израиле по вкусу медицинский ту-
ризм, который постоянно набирает обороты. расследования изра-
ильских изданий «Гаарец», «Калькалист» и «Де маркер» показы-
вают, что, тогда как местные пациенты нередко дожидаются необхо-
димой операции месяцами, туристы «проходят» без очереди, ведь 
иностранец не может приехать в израиль на полгода и ждать. «ту-
ристов из россии лечат за счет израильских налогоплательщиков», 
— пишет «Гаарец». впрочем, издание признает: «все операции для 
израильских туристов проходят после полудня, тогда как утром опе-
рационные принимают только израильтян». Кроме того, без валюты, 
которой расплачиваются больные из-за рубежа, больницы не смогли 
бы приобретать ультрасовременное дорогостоящее оборудование.

в 2007 году правительство отменило лимит, установленный для 
доходов от медицинского туризма, и теперь израильские больницы 
вступили в настоящую борьбу за потенциальных иностранных кли-
ентов. Практически каждая больница создала отдел, который спе-
циализируется на маркетинге за рубежом, как правило, в странах 
восточной европы и сШа. «Потенциал израильской медицины 
очень высок, это достояние нашей страны, которым мы можем и 
должны гордиться,— считает гендиректор Герцлийской больницы 
профессор Дан оппенхайм.— недалек тот час, когда перелеты меж-
ду странами для прохождения лечения и операций станут обыден-
ностью, точно такой же, как обыкновенный туризм. израиль должен 
быть полностью готов к этому». ■
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в неКоторыХ детСКИХ учрежденИяХ ИзраИЛя С МаЛеньКИМИ пацИентаМИ обща−

ютСя под КЛаССИчеСКую МузыКу, Которая дейСтвует на нИХ уСпоКаИвающе
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